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Свита Масленицы исполнила традиционные для праздника 
русские народные песни и танцы

Ректор СГУ Леонид Юрьевич Коссович поздравил всех
с Масленицей и приходом весны

Самым вкусным стал блинный конкурс: гостей угощали бли-
нами с вареньем, мёдом и сгущёнкой

На празднике студенты и сотрудники смогли поучаствовать не 
только в народных, но и в современных спортивных конкурсах

Клуб исторической реконструкции «Университетская застава» 
показал гостям театрализованное представление

Пока девушки угощали всех блинами съедобными, юноши 
соревновались в изготовлении блинов деревянных

Праздник закончился торжественным сожжением чучела  
Масленицы, символа долгой и холодной зимы

Яркое выступление ансамбля фольклорной песни  
«Славяночка» Педагогического института СГУ

9 марта на спортплощадке пятого общежития СГУ проходило 
празднование студенческой Масленицы. Попрощаться с зимой 
и поесть блинов приехали студенты, преподаватели и руководс-
тво университета во главе с ректором Л.Ю. Коссовичем. Широкая 
Масленица началась выходом скоморохов, задорно и весело за-
зывавших всех пришедших на праздник. Сама Сударыня Мас-
леница – чучело из соломы, обряженное в женские одежды, –  
явилась после выступления Матрёшки. 

Пока публику веселили скоморохи-затейники, матрёшки, гла-
шатаи-зазывалы, Баба-яга и другие костюмированные персона-
жи, в «масленичном городке» проходили русские народные игры, 
конкурсы и забавы, а гостей потчевали блинами с вареньем, мё-
дом и сгущёнкой.

Университетский люд с удовольствием играл в «Городки», «Пе-
тушиные бои», «Золотую рыбку», перетягивал канат, танцевал, ве-
селился. Некоторые попробовали свои силы в конкурсах ложкарей, 
силачей, частушек, пословиц. 

Организаторы предложили девушкам принять участие в старой 
русской забаве «Перекати тыкву» и помериться косами, а юношам –  
напилить деревянных «блинов», бросить метлу, перенести мешки с 
песком и сорвать платок для своей суженой.

Самым вкусным был конкурс блинов среди общежитий. Три общежи-
тия Госуниверситета (№4, №5 и №6) удивляли гостей своими кулинар-
ными талантами. Победителей выбирали по аплодисментам дегуста-
торов. Главный приз блинного конкурса получила команда общежития 
№5, второе место заняло общежитие №6, а третье – общежитие №4.

Закончился праздник торжественным сожжением чучела Масле-
ницы, воплощавшего образ зимы. 

Татьяна ХУСНУЛИНА,
фото Дарьи МАСЛЕННИКоВой

Студенческая
Масленица
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«Квартирный вопрос»: Каждый факультет и институт СГУ 
получит базовый учебный корпус

6 октября 1909 года на Московской площади лёг в землю первый камень Саратовского уни-
верситета. Храм науки поднялся к небу, объединив под своим сводом учёных, мыслителей, 
поэтов и мечтателей. В следующем году последнему Императорскому университету России 
исполняется сто лет. Для тех, кто здесь учится и работает, это второй дом. Задача-макси-
мум, к которой сейчас стремится СГУ, – чтобы свой дом-корпус был у каждого факультета. 
И время, когда это случится, не за горами.

Стройки века
Программа по созданию про-

фильных корпусов и оптимиза-
ции помещений СГУ готовилась 
давно. Новейшая история этого 
процесса началась в 2005 году, 
когда новоселье в XI корпусе 
отпраздновали два факультета: 
филологический и историчес-
кий. Строительство «одиннадца-
того» велось с 2002 года. Ранее 
на этой территории располага-
лись мастерские, принадлежа-
щие научно-исследовательской 
части СГУ. Была произведена 
расчистка площадки и заложен 
фундамент будущего здания.

Уже в 2003 корпус был прак-
тически готов к сдаче. Но за-
вершение строительства ока-
залось под угрозой. Возникли 
проблемы с финансировани-
ем. По каким-то таинственным 
причинам из целевой адресной 
инвестиционной программы 
исчезла одна строка. Одиннад-
цатый корпус просто «потерял-
ся».  К тому же, первоначаль-
ные расчёты на строительство 
производились по ценам 2002 
года. В связи с инфляцией об-
разовалась острая нехватка 
денежных средств. В 2003 году 
встал вопрос о продолжении 
строительства. 

Решение принимало но-
вое руководство СГУ, выборы 
которого прошли 15 октября. 
Леонид Юрьевич Коссович ре-
шил во чтобы то ни стало про-
должить строительство, теперь 
возведение корпуса шло за счёт 
внебюджетных средств универ-
ситета. В 2004 году были пред-
приняты все усилия, чтобы в ад-
ресной целевой инвестиционной 
программе появилась строчка  

о завершении строительства  
XI корпуса СГУ. Большую по-
мощь в этом оказала партия 
«Единая Россия». Активное 
участие в судьбе капитально-
го строительства принял лич-
но вице-спикер Госдумы РФ и 
секретарь президиума генсове-
та «Единой России» Вячеслав 
Викторович Володин. 1 октября 
2005 года корпус наконец-то от-
крыл двери студентам и препо-
давателям. Кстати, официально 
корпус сдавался в эксплуатацию 
два раза. Госкомиссия приняла 
объект 1 октября. Но в то вре-
мя вступал в силу новый гра-
достроительный кодекс. И акт 
госкомиссии признали недейс-
твительным. Пришлось снова 
готовить пакет документов на 
регистрацию. Корпус оказался 
«крещён» дважды.

Обживать новое здание 
предстояло филологам и исто-
рикам. 8,7 тысяч квадратных 
метров полезной площади на 
два факультета – это был хоро-
ший подарок. Корпус оборудо-
вался с учётом всех требований 
и пожеланий новых хозяев. Фа-
культеты принимали непосредс-
твенное участие в приобрете-
нии новейшего оборудования и 
его размещении.

С этого началось развитие сов-
ременной материально-техничес-
кой базы нашего университета.

В 2004 году были выделены 
средства в размере 2 милли-
онов рублей на проектирова-
ние строительства XII учебного 
корпуса педагогического инс-
титута СГУ.  Проект получился 
масштабным. В данный момент 
полезная площадь здания со-
ставляет 21200,4 квадратных 
метра. Сейчас в корпус переез-

жают Педагогический институт 
СГУ, факультет философии и 
психологии, факультет компью-
терных наук и информационных 
технологий, юридический и эко-
номический факультеты, а так-
же Институт дополнительного 
и профессионального образо-
вания. Параллельно заканчива-
ются работы по вводу объекта в 
эксплуатацию. 

По мнению проректора по раз-
витию материально-технической 
базы университета Владимира 
Николаевича Портянкина, в XII 
корпусе недостатка в помеще-
ниях нет. Это большое здание, в 
котором будет удобно проводить 
занятия. Всё продумано во бла-
го учебному процессу. Созданы 
необходимые условия не только 
для преподавания, но и для на-
учной деятельности.

Ремонт и модернизация
В отрасли капитального строи-

тельства и ремонта СГУ признан 
одним из самых динамично раз-
вивающихся вузов в России. Кро-
ме строительства, университет  
предпринимает активные шаги 
по реконструкции и модерниза-
ции. Полностью отремонтирован 
III учебный корпус – памятник 
архитектуры федерального зна-
чения. Отреставрирован фасад, 
произведён капитальный ремонт 
здания, полностью обновлены 
инженерные сети.

В данный момент ведётся ка-
питальный ремонт VI учебного 
корпуса. Он признан памятником 
архитектуры местного значения. 
Здание изначально не предназна-
чалось для учебного процесса: там 
располагались военные казармы. 
Сейчас идут работы, направлен-
ные на то, чтобы придать корпусу 
приличный вид и приноровить его 
к требованиям вуза. Проведены 
работы по усилению конструкции 
и фундамента. Взамен лопнувших 
участков стен возведены новые, 
под деревянные балки, которые 
за сто лет существования сильно 
прогнулись, подгоняются метал-
лические швеллера. В скором 
времени можно будет убедиться, 
как при грамотном подходе даже 
казавшуюся безнадежной «шес-
тёрку» можно сделать комфорт-
ной и современной.

 В 2006-2007 годах проведён 
ремонт общежитий. В большей 
части сделаны частичные пере-
планировки, улучшены условия 
проживания студентов. Созданы 
компактные комнаты, в которые 
включены санузлы.

Основные объёмы строитель-
ных работ СГУ выполняет ЗАО 
«Сартехстройинвест». О работе 
с Госуниверситетом рассказал 
главный инженер предприятия 
Борис Васильевич Ерёмин: 
«Наше сотрудничество с уни-
верситетом длится уже 5 лет и 
базируется на взаимопонимании 
и доверии. Университет являет-
ся главным заказчиком нашей 
организации по строительству 
объектов народного образова-
ния. За период сотрудничества 
были возведены XI, XII корпу-
са, отремонтирован VII корпус, 
на стадии завершения ремонт-
ные работы в VI корпусе СГУ. 
Ещё одна особенность нашего 
сотрудничества – это очень не-
высокая стоимость квадратного 

метра. На сегодняшний день 
цена одного квадратного метра с 
оборудованием составляет все-
го 19 тысяч рублей. Это самый 
низкий показатель в Приволж-
ском федеральном округе».

Квартирный вопрос  
есть квартирный вопрос

Даже при мощнейших тем-
пах строительства сейчас в СГУ 
катастрофически не хватает 
площадей. Образуются новые 
структуры, развиваются старые. 
Нужно место для оборудования, 
для научной деятельности. А най-
ти это место нелегко. Разбивать 
старые структуры – некорректно, 
люди работали десятилетиями, и 
выселять их не хочется.

В 2000 году появились пер-
вые комиссии по оптимизации 
использования аудиторных по- 
мещений. Члены комиссии  хо-
дили по корпусам, изучали 
площади. Многие помещения в 
те времена были заброшены. 
Пыль в палец толщиной – на тот 
момент это было обычным яв-
лением. Открывается дверь – и 
все понимают, что в помещении 
никого не было больше месяца, 
как будто до комиссии сюда во-
обще никто не приходил. Сейчас 
такого в университете не найти.

В последние месяцы комис-
сия по оптимизации аудиторного 
фонда СГУ работает в усилен-
ном режиме. Главной задачей 
комиссии было наделение до-
полнительными площадями са-
мых «обделённых» факультетов. 
До недавнего времени все фа-
культеты делились на три уров-
ня обеспеченности площадями: 
удовлетворительный, сложный 
и проблемный. К третьей группе 
относились географический, ме-
ханико-математический и социо-
логический факультеты, а также 
факультет нано- и биомедицин-
ских технологий. Множество уси-
лий было направлено на то, что-
бы «подтянуть» их до среднего 
уровня. После заселения нового 
корпуса механико-математичес-

кий факультет увеличил свою 
площадь более чем на 500 квад-
ратных метров. Факультеты нано- 
и биомедицинских технологий, 
географический и социологичес-
кий получили приблизительно по 
300 квадратных метров дополни-
тельных площадей.

Институт истории и междуна-
родных отношений получил около 
200 квадратных метров дополни-
тельных площадей в VI корпусе 
для реализации инновационных 
проектов. Кроме того, институт 
получил потоковую аудиторию 
№311 в X корпусе. Это стало хо-
рошей компенсацией за те площа-
ди, которые институт освободил в 
IV корпусе для факультета нано- 
и биомедицинских технологий и 
географического факультета.

Филологи уступили свои по-
мещения в IX корпусе, а полу-
чили некоторые площади в X 
корпусе. Геологи оставили соци-
ологам некоторые помещения в 
VII корпусе, а взамен получили 
аудитории в VI и I корпусах и так 
далее. Примеров такого взаимо-
выгодного обмена можно приво-
дить ещё очень много.

В пристройке к зданию Пе-
динститута удалось компактно 
расположить 3 кафедры: физи-
ческого, химического и биологи-
ческого факультетов. В среднем 
каждый факультет в пристройке 
получил по 300 квадратных мет-
ров площадей. 

Так как биологам досталось 
в пристройке чуть меньше мес-
та, им были выделены несколь-
ко помещений в цокольном 
этаже V корпуса. Это позволит 
факультету решить некоторые 
проблемы, в частности, с раз-
мещением вивария.

В настоящее время разрыв 
между факультетами уменьшил-
ся. И те, кто отставал, сейчас при-
близился к тому уровню, который 
до настоящего времени был сред-
ним. То есть теперь проблемного 
уровня аудиторной оснащенности 
не существует. Осталось ликвиди-
ровать сложный.

Сергей КАРЕНИН

Алексей
Николаевич
ЧУМАЧЕНКо,
председатель комиссии
по оптимизации 
аудиторного фонда,
декан географического
факультета: 

Работа комиссии по ау-
диторному фонду совер-
шенно ювелирная. С нами 
спорят все деканы, мы 
ищем компромиссы, пробу-
ем разные варианты, в кон-
це концов все соглашаются 
друг с другом. 

Практически каждый де-
кан считает, что его факультету площадей не хватает. Действи-
тельно, не хватает. Хотя, с другой стороны, это и хорошо. Значит, 
университет растёт, развивается. Если всего будет хватать, дви-
жение прекратится, вуз остановится в своём развитии.

На сегодняшний день от недостатка площадей больше 
других страдают 4 факультета. Тяжелей всего положение у 
мехмата. Это самый большой факультет университета. Не-
легко приходится социологам, факультету нано- и биомеди-
цинских технологий и географическому факультету. Улуч-
шение их жилищных условий в ближайшее время станет 
стратегической задачей СГУ.

Трудности мы преодолеем, всё решим, площади поделим. 
Следующий этап – оптимизация помещений научно-исследова-
тельских структур. Сейчас мы их касаемся только слегка. Есть 
ещё помещения, забитые старой рухлядью, которая считается 
музейной редкостью. Музейным экспонатам место в музее, за-
нимать этим функциональное пространство нельзя. Ситуация 
ведь и так тяжёлая.

5 марта принят приказ о распределении освобождённых 
площадей. Это долгожданная мера – а то некоторые факуль-
теты сейчас вообще живут на половинном расписании. В бли-
жайшее время приказ будет в обязательном порядке. Но оста-
нутся проблемы. Не могут не остаться. И тут комиссия начнёт 
работать дальше.
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                                                                   В СоВЕТЕ ВЕТЕРАНоВ

Полёт души
Когда любимая работа оставлена в прошлом и сузился круг 
общения, начинаешь особенно дорожить каждой возмож-
ностью встречи с бывшими коллегами в стенах Alma mater. 
Такую возможность ветеранам труда, пенсионерам предо-
ставляет Университетская гостиная, которая два раза в ме-
сяц встречает всех в уютной 503 аудитории X корпуса. Пе-
ред гостями выступают учёные университета, медицинские 
работники, деятели культуры.

Большой эмоциональный ре-
зонанс вызвал концерт «Песни 
старых лет и современность» 
вокального коллектива, кото-
рый представила собравшимся  
Т.Н. Нефёдова, педагог эстрадно-
вокальной студии «Альянс» при 
Доме офицеров. Композитор Тать-
яна Климова-Мазилкина исполни-
ла песни на слова саратовских по-
этов. Под аккомпанемент гитары 
прозвучали композиции «Осенний 
бал», «Листопад», «Сказочное тан-
го», «Старая пластинка», «Вальс 

над костром». Молодые вокалист-
ки самодеятельных коллективов К. 
Пронина, Т. Резчикова, Е. Вдовина 
исполнили ряд популярных совре-
менных песен.

 Аудитория эмоционально ре-
агировала на лирическую тему 
концерта. Согретая теплом и ду-
ховным единением музыки, она 
подхватила знакомые мелодии, 
и голоса слились в общий хор. 

Казалось бы, простое событие –  
небольшой самодеятельный кон-
церт. Но идущие от сердца нежные 
мелодии и большое желание ис-
полнителей подарить слушателям 
минуты отдыха и ностальгические 
ощущения дорогого стоят.

Пусть подобные встречи не-
часты, но они трогают наши 
души и эмоционально сближа-
ют поколения. Поэтому хочется 
обратиться к нашим молодым 
талантам: Приходите в нашу 
гостиную, дарите нам радость и 
получайте удовольствие от об-
щения со старшим поколением!

Раиса КЛоЧКоВСКАЯ,
член Совета ветеранов СГУ

Не стареют душой ветераны
Совет первичной общественной организа-

ции ветеранов войны и труда Саратовского го-
сударственного университета обсудил и принял 
план работы на первое полугодие 2008 года. 
С отчётным докладом о работе в 2007 году вы-
ступил на заседании Совета ветеранов профес-
сор Ю.А. Скляров. Юрий Андреевич с гордостью 
заявил, что 42 сотрудника СГУ награждены в 
минувшем году почётными грамотами Министер-
ства образования и науки РФ. Президиум Совета 
ветеранов уделял большое внимание решению 
проблем социальной защиты старшего поколе-
ния, оказанию материальной помощи юбилярам 
и участникам Великой Отечественной войны. 
Многие ветераны продолжают работу по военно-
патриотическому воспитанию молодёжи.

Председатель Кировского райсовета ве-
теранов А.З. Морозов и его заместитель  
Г.Б. Ярошевская дали высокую оценку ветеран-
ской организации СГУ под председательством  
Ю.А. Склярова. Особенно были отмечены 
гостиные, которые регулярно проводит Со-
вет ветеранов. На них организуются встречи с 
участниками Сталинградской битвы, обороны 
Ленинграда. 9 мая торжественно отмечается 
День победы в Великой Отечественной войне, 
участникам войны объявляется благодарность 
и вручаются денежные премии. 

Научно-популярную лекцию о нанотехнологи-
ях прочёл ветеранам проректор СГУ по научно-
исследовательской работе Д.А. Усанов. Предсе-
датель Совета ветеранов Ю.А. Скляров выступил 
с лекцией по астрономии. В изучении космоса 
участвует кафедра, которую он возглавляет. Три 
прибора, сконструированные под руководством 
Юрия Андреевича, были успешно испытаны  

в космосе в XX веке. В нынешнем году изобрета-
тели СГУ подготовили для запуска в космос ещё 
два научных прибора.

Наши ветераны умеют и отдыхать. Совет ве-
теранов регулярно организует культпоходы в 
театры и музеи. В 2007 году обладателями при-
гласительных билетов стали 60 человек. Всё это 
получается благодаря чёткой работе Президиума 
совета: К.Г. Строкиной, Р.Д. Клочковской, А.Д. Ше-
балдовой, Н.Д. Осенькиной.

В 503 аудитории Х учебного корпуса периоди-
чески проходят встречи любителей поэзии, музыки 
и живописи. Перед слушателями выступали: про-
фессор Ю.А. Скляров с лекцией «Интимная лири-
ка А.С. Пушкина», профессор М.И. Рыскин с ана-
лизом творчества поэтов Великой Отечественной 
войны, профессора Л.Е. Герасимова и А.И. Ваню-
ков с кратким обзором прозы А.И. Солженицына и 
другие лекторы.

Владимир СУВоРКоВ,
член Совета ветеранов СГУ
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Состоялся первый этап 
конференции сотрудников СГУ

5 марта в актовом зале X корпуса СГУ 
начала свою работу конференция научно-
педагогических работников, других кате-
горий работников и обучающихся СГУ. На 
мероприятии присутствовало 225 делега-
тов. Созыв конференции был обусловлен 
необходимостью привести состав высше-
го органа управления университета в соот-
ветствие со структурой вуза. Работа кон-
ференции будет проходить в два этапа. 

5 марта перед делегатами стоял вопрос 
об отзыве членов Учёного совета, представ-
лявших факультет филологии и журналисти-
ки и исторический факультет. Новое выдвижение кандидатов от этих структур состоится на 
конференциях Институтов после выхода предыдущих членов из состава Учёного совета.

В результате голосования из Учёного совета были выведены Юрий Николаевич Бори-
сов, Елена Генриховна Елина, Татьяна Николаевна Кучерова, Ольга Борисовна Сироти-
нина, Татьяна Валериевна Харламова, ранее представлявшие факультет филологии и 
журналистики СГУ, а также Олег Юрьевич Абакумов, Нина Ивановна Девятайкина, Дмит-
рий Викторович Михель и Виктор Николаевич Парфёнов – от исторического факультета. 

На втором заседании будут избраны члены Учёного совета от Института исто-
рии и международных отношений и Института филологии и журналистики. В этот же 
день пройдут довыборы в Учёный совет представителя от факультета философии и 
психологии. Это место оказалось вакантным после трагической гибели профессора 
Рашида Хасьяновича Тугушева.

Кирилл ЗАХАРоВ

Математика по-норвежски
18 и 19 февраля преподаватели, аспиранты и студенты механико-математического 

факультета прослушали лекции профессора норвежского университета города Берге-
не Александра Юрьевича Васильева.

Александр Юрьевич рассказал о новых научных направлениях, которые развивают-
ся в Бергенском университете, связанных с применением анализа в математической 
физике. Первая лекция «Алгебра Вирасоро. Уравнения Левнера-Куфарева» состоя-
лась 18 февраля в 312 аудитории IX корпуса СГУ. А вторая – на тему «Суб-Лоренцева 
геометрия на пространстве анти-д’ Ситтер» – прозвучала на следующий день.

29 февраля профессор Васильев принял участие в неформальной встрече выпуск-
ников механико-математического факультета, которая состоялась в кабинете ректо-
ра СГУ. Леонид Юрьевич рассказал норвежскому профессору о системном развитии 
Саратовского университета на примере реализации инновационного проекта, работы 

представительств, строительстве и ре-
монте корпусов и общежитий, предстоя-
щем создании студии учебных фильмов. 

В завершение встречи профессор Ва-
сильев предложил Леониду Юрьевичу 
начать сотрудничество. По его словам, 
иностранные студенты искренне заин-
тересованы в прохождении практики в 
Саратовском университете и получении 
новых знаний, которые смогут дать им 
преподаватели СГУ. 

Елена ШИЛИНА
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Наноразработками СГУ 
заинтересовались в Турции

Делегация Саратовского университета 
недавно вернулась из поездки в Турцию. В 
течение недели директор Управления меж-
дународных связей СГУ Борис Константино-
вич Ракитин, декан факультета нано- и био-
медицинских технологий Сергей Борисович 
Вениг и координатор Центра турецкого 
языка и культуры Мурат Аккая находились с 
визитом в ведущих университетах Стамбу-
ла и Анкары. Результатом многочисленных 
встреч и общения с иностранными коллега-
ми стали новые соглашения о сотрудничес-
тве в сфере нанотехнологий.

Учёные медицинского факультета Ан-
карского госуниверситета высоко оценили 
математическую модель кровеносной сис-
темы, разработанную учёными Саратовс-
кого университета. На её основе турецкие 
сотрудники кардиохирургического центра 
университетской больницы и учёные СГУ 
планируют разработать математическую 
модель работы сердца. Кроме того, турец-
ких коллег из ожогового центра очень заин-
тересовало применение биосовместимых 
полимеров при лечении ожогов, поскольку 
операции подобного уровня сейчас в Анка-
ре осуществляют только военные медики.

По итогам работы нашей делегации в 
Анкарском университете в дополнение к 
существующим рамочным соглашениям 
были подписаны договоры об увеличе-
нии числа студентов и аспирантов, обу-
чающихся по специальностям «Моле-
кулярная биология» и «Нанотехнологии 
(материаловедение)».

В Анкаре делегация Госуниверситета 
посетила и Экономико-технологический 

университет TOBB. Представители турец-
кого университета сообщили о желании на-
править в этом году 80 студентов на летние 
курсы русского языка в СГУ. Кроме того, 
сотрудники этого вуза выразили особую за-
интересованность в квалифицированных 
преподавателях русского языка.

Стамбульский университет Фатих под-
твердил свою готовность работать с СГУ 
по программам обмена аспирантами и за-
просил детальную информацию об учеб-
ных планах нанотехнологических специа-
лизаций СГУ и программе преподавания 
русского языка как иностранного.

В Стамбуле наша делегация посетила 
университет Билькент и Образовательную 
ярмарку. На встрече представителей Сара-
товского университета с начальником Стам-
бульского муниципалитета по образованию 
было сказано о намерениях властей ввести 
русский язык в качестве основного иност-
ранного в 10-11 классах ведущих лицеев.

Это решение было продиктовано сло-
жившейся ситуацией на образовательном 
рынке Турции: из 630 тысяч стамбульских 
выпускников турецкие университеты в со-
стоянии принять всего лишь 10%, хотя инте-
рес к высшему образованию в стране сей-
час очень высок. Таким образом, введение 
русского языка в школах откроет перед их 
выпускниками реальную перспективу по-
лучить качественное высшее образование 
в русских университетах. В этой связи СГУ 
займёт особое положение как университет, 
где работает крупнейший в России Центр 
турецкого языка и культуры.

Мария ЕРоХИНА 
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НоВоСТИ НАУКИ

Материалы собрала Дарья ШАЦКоВА

                                                                                               НоВоСТИ БИБЛИоТЕКИ
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Тяжело в учении –
легко по жизни!

Залог любого успешного дела – это работа, выпол-
ненная профессионалами. Именно поэтому проф- 
союзная студенческая организация СГУ уделяет 
особое внимание своим кадрам – профактиву.

Ежегодно в конце февраля проходит собеседо-
вание с председателями профбюро факультетов. 
Профсоюзные лидеры докладывают о своей работе 
в стипендиальных комиссиях, об организации соци-
ально-экономической и оздоровительной работы с 
обучающимися, участии в общеуниверситетских и 
факультетских мероприятиях. При помощи такого 
собеседования профком проводит анализ взаимо-
отношений профбюро с администрацией факуль-
тета, выявляет проблемные зоны и недоработки, на 
которые стоит обратить внимание, а также выделя-
ет лучших профоргов.

Основную свою задачу профсоюз видит не толь-
ко в социально-экономической заботе о студентах: 
особое внимание уделяется правовому образо-
ванию обучающихся. В конце марта профком сту-
дентов проведёт второй этап Школы профактива, 
который будет посвящён механизму мотивации проф- 
союзного членства, обсуждению изменений законо-
дательства в сфере образования, ситуационному 
разрешению различных правовых задач. Напоми-
наем всем профоргам о необходимости участия в 
обучении, запись на которое начнётся в профкоме 
студентов с 20 марта.

Кроме занятий с профоргами и членами проф-
бюро, значительным подспорьем в повышении 
квалификации и в ежедневной работе является пе-
чатная продукция. Каждый год профком студентов 
выпускает для профактива специальные брошюры. 

Некоторые издания содержат фрагменты или пол-
нотекстовые варианты действующих нормативных 
актов, другие посвящены правам и обязанностям 
профоргов и рядовых членов профсоюза, содержа-
нию социальной и общественной работы. Особой 
популярностью пользуется «Справочник студента в 
вопросах и ответах», содержащий лаконичные отве-
ты на часто задаваемые вопросы.

 В марте готовится к выходу очередной сбор-
ник, посвящённый обновлённым нормативно-
правовым документам по студенческим воп-
росам. Электронные версии всех документов 
своевременно размещаются на сайте профкома:  
www.sgu.ru/profkom в соответствующем разделе. 
Призываем всех студентов и аспирантов активнее 
пользоваться ресурсами  сайта!

Маргарита КоЗЛоВА,
председатель профкома  

студентов и аспирантов СГУ

НоВоСТИ пРофКоМА

Нематоды перестраивают нервную систему во сне
Американские учёные доказали, что круглые 
черви периодически погружаются в состояние 
покоя, которое напоминает сон высших живот-
ных. Летаргия имеет неоднородную структуру, 
интервалы неподвижности прерываются корот-
кими всплесками активности.

Источник: www. elementy.ru

Действительно, состояние покоя у животных наступает пе-
ред линькой, когда животное приобретает новую морфологию, 
требующую определённой реакции на окружающий мир. В это 
время нейроны перестраиваются, формируются новые синапти-
ческие контакты. 

Установлен ген (egl-4), который экспрессируется в чувствитель-
ных нейронах, он отвечает за пищевое поведение и играет опре-

делённую роль и в регуляции состояния покоя. 
Аналог этого гена есть также и у позвоночных жи-
вотных. Это может свидетельствовать о том, что 
«сон» у нематод и членистоногих имеет общее 
происхождение и сходные функции, может быть 
сопоставим с настоящим сном у животных.

Василий Викторович АНИКИН,
доктор биологических наук, 

профессор кафедры морфологии 
и экологии животных

Колибри поют хвостом
Самец колибри Анны издаёт во время токового 
полёта громкий пронзительный звук, длящийся 
около 1/20 секунды. До недавнего времени не 
было известно, как именно птица издаёт этот 
звук – хвостом, как токующий бекас, или горта-
нью, как большинство птиц.

Источник: www. elementy.ru

Это открытие можно считать ещё одной маленькой победой ор-
нитологов. Сам факт того, что птицы могут издавать звуки хвостом, 
известен давно. Классический пример – бекас. Иногда даже специ-
алист затрудняется различить особей по их внешнему виду, а по 

издаваемому ими звуку это сделать гораздо легче.
Звук возникает за счёт вибрации в потоке воз-

духа крайних рулевых перьев в хвосте птицы. Так 
как форма перьев и их количество различны, то 
и звук, издаваемый птицей, индивидуален. Слож-
ность заключалась в том, что звук составляет доли 

секунды и его крайне трудно уловить.
Николай Николаевич ЯКУШЕВ,

кандидат биологических наук,
доцент кафедры морфологии и 

экологии животных,  
заведующий Зоологическим музеем

Открыт спиновый эффект Холла для фотонов
Исследователи из Калифорнийского универ-
ситета обнаружили спиновый эффект 
Холла для фотонов. Эффект заключается в 
расщеплении линейно поляризованного луча 
света на два луча с круговыми поляризациями 
при вхождении луча из воздуха в стекло.

Источник: www.sciencenews.ru

Недавно спиновый эффект Холла для электронов наблюдался 
в тонких полупроводниковых плёнках. Это явление выражается в 
избытке электронов с одним направлением спина на гранях об-
разца даже в отсутствие внешнего магнитного поля. 

Расщепление объясняется неодинаковым 
сдвигом фаз фурье-компонент света при пере-
сечении границы стекла. Данная методика мо-
жет оказаться полезной при создании сверхточ-
ных оптических инструментов для измерения 
микронных расстояний.

 Александр Григорьевич ЛАЗЕРСоН,
доктор физико-математических наук, 

профессор кафедры теоретической 
и математической физики 

Аппалачи и Урал развивались одинаково 
Геохимическое изучение мафических 
комплексов Пидмонта Аппалачей выявило 
фрагменты структур океанической и острово-
дужной земной коры и установило их ранне-
палеозойский возраст. Это подтверждает общее 
геологическое развитие Аппалачей и Урала.

Источник: www.dcnz.state.pa.us

Опыт современных исследований геологии Аппалачей показывает, 
что расшифровка геологического строения таких складчатых поясов и 
изучение их геодинамической истории возможны лишь на основе но-
вейших методов исследования вещества. 

Таким образом, решается важная задача – вы-
деление геодинамических элементов ранних ста-
дий формирования этих поясов. Они могут быть 
установлены в виде фрагментов (интенсивно 
переработанных) по присутствию определён-
ных ассоциаций горных пород, используемых как 
индикаторы геодинамических обстановок.

 Яков Андреевич РИХТЕР,
профессор кафедры общей геологии 

и полезных ископаемых, член РАЕН,
доктор геологических наук

Научную библиотеку проверили
В середине января в СГУ была создана комис-
сия по проверке Зональной научной библио-
теки им. В.А. Артисевич. В составе комиссии 
работали проректоры Игорь Герикович Ма-
линский, Елена Генриховна Елина, Татьяна 
Григорьевна Захарова, Дмитрий Александро-
вич Усанов, Владимир Анатольевич Любим-
цев, заместитель декана социологического 
факультета Ирина Александровна Бегинина, 
директор ЗНБ Ирина Владимировна Лебедева, 
заместитель директора ЗНБ Алексей Валери-
евич Зюзин. На февральском Учёном совете 
были представлены результаты проверки.

Члены комиссии обследовали здание библиоте-
ки, читальные залы, книгохранилища, абонементы, 
провели ряд встреч с администрацией и сотрудни-
ками библиотеки. Было проведено анкетирование 
студентов и сотрудников университета – читателей 
библиотеки, всего получено более 400 анкет. 

Комиссия отметила, что в последние годы ны-
нешняя администрация библиотеки внесла свой 
вклад в её развитие. Улучшено обслуживание 
читателей, особенно в учебных библиотеках. 
За последние 5 лет полностью отремонтирован 
читальный зал научных работников, общий и 
студенческий научные абонементы, отремонти-
рованы коридоры библиотеки и центральный лес-
тничный марш, в ряде читальных залов частично 
заменён линолеум, отремонтировано помещение 
под медиазал, установлена новая кафедра выда-
чи в читальном зале отдела периодических изда-
ний, заменены полностью изношенные за многие 
годы стулья. Улучшено освещение за счёт монти-
рования дополнительных ламп дневного света в 
студенческом читальном зале естественных наук, 
в студенческом читальном зале гуманитарных 
наук, в читальном зале справочно-библиографи-
ческого отдела. Много делается для сохранения 
библиотечных фондов, реставрации и консерва-
ции книг. За последние годы библиотека серьёзно 
продвинулась в освоении и использовании ком-
пьютерных технологий. 

Но при этом нельзя отрицать и серьёзные про-
блемы, накопившиеся в ЗНБ СГУ. Библиотека 
нуждается в значительной реконструкции и пере-
оборудовании. Речь идёт, в первую очередь, о но-
вых книгохранилищах, которые сегодня не удов-
летворяют потребностям в площадях многократно 
разросшейся библиотеки. Это вызывает неудоб- 
ства в работе библиотекарей и читателей. Тес-
нота, сырость в подвальных хранилищах, грибок 
становятся гибельными для книг.

Отдельной проблемой библиотеки являются 
условия работы сотрудников: низкая зарплата, ус-
таревшая электропроводка, отсутствие кондицио-
неров. Для улучшения условий работы читателей 
необходим капитальный ремонт здания с заменой 

электропроводки, без чего невозможно значитель-
ное улучшение освещения читальных залов, уста-
новка кондиционеров. Серьёзной проблемой явля-
ется проблема книгообеспеченности. 

Комиссия выработала ряд предложений:
1. Усилить взаимодействие администрации 

библиотеки с ректором и ректоратом универси-
тета, с деканатами факультетов, дирекциями ин-
ститутов по всем вопросам жизнеобеспечения и 
функционирования ЗНБ, сделать отчёты директо-
ра библиотеки на аппаратных совещаниях в рек-
торате ежемесячными.

2. Передать финансовую заботу о содержании 
здания библиотеки как структурного подразделения 
СГУ университету. Увеличить ежегодное финан-
сирование Зональной научной библиотеки СГУ из 
бюджетных и внебюджетных средств университета.

3. Начать подготовку вопроса о строительстве 
пристройки к основному зданию ЗНБ. Начать под-
готовку вопроса о капитальном ремонте основно-
го здания ЗНБ.

4. В течение 2008 года провести работы по улуч-
шению освещения в читальных залах ЗНБ СГУ.

5. В течение 2008/2009 учебного года устано-
вить систему кондиционирования в читальных за-
лах и книгохранилищах ЗНБ СГУ.

6. В течение 2007/2009 учебных годов начать 
работу по оборудованию автоматизированных чи-
тательских мест в ЗНБ СГУ.

7. В течение 2009 года провести работу по за-
мене устаревшего оборудования в читальных за-
лах и на абонементах.

8. В течение 2009 года решить вопрос о введении 
в библиотеке электронного читательского билета.

9. Решить вопрос о денежных надбавках из 
внебюджетных средств университета сотрудни-
кам ЗНБ с 1 января 2009 года.

Предложенные комиссией мероприятия решени-
ем Учёного совета были взяты за основу будущего 
плана по оптимизации деятельности библиотеки.

Кирилл ЗАХАРоВ
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Зональная научная библиотека в октяб-
ре прошлого года получила в дар от Иванов-
ского государственного университета более 
30 книг и журналов, посвящённых вопросам 
места и роли интеллигенции в истории.

Комплект изданий Ивановского универ-
ситета, переданный Научной библиотеке, 
хронологически начинается со сборника 
«Интеллигенция в политической исто-
рии XX века». В сборнике публикуются 
статьи, посвящённые вопросам о месте 
и роли интеллигенции в историческом 
процессе, о взаимодействии интеллиген-
ции и власти, о военной интеллигенции в 
годы гражданской войны. Внимание также 
акцентируется на исследовании деятель-
ности научно-педагогической и инженер-
но-технической интеллигенции на разных 
этапах становления общества XX века.

Второй сборник «Проблемы изучения ис-
тории российской интеллигенции и культуры 
в вузовских исторических курсах» посвящён 
доктору исторических наук, профессору 
Уральского госуниверситета Михаилу Ефи-
мовичу Главацкому. В сборнике рассматри-
ваются вопросы преподавания в вузах исто-
рии российской интеллигенции и культуры в 
контексте гуманитаризации высшего обра-
зования, подчёркивается их тесная связь с 
общим курсом «История Отечества».

В сборнике «Земства и Советы: исто-
рический опыт и современные проблемы 
местного самоуправления» помещены 
статьи известных исследователей про-
блемы – академика РАН Ю.С. Кукушкина, 
профессоров: Г.А. Герасименко, А.Г. жу-
равлёва, И.П. Осадчего, В.Л. Максимова 
и других. В научных статьях анализирует-
ся широкий комплекс вопросов, связан-
ных с опытом функционирования земств 
и Советов в России.

1996 год представлен сборниками: «Ин-
теллигенция России: уроки истории и сов-
ременность»; «Интеллигенция, провинция, 
Отечество: проблемы истории, культуры, 
политики»; «Актуальные проблемы истори-
ографии отечественной интеллигенции».

В книге А.А. Данилова и В.С. Мемето-
ва «Интеллигенция провинции в истории 
и культуре России» на обширном матери-
але рассматриваются проблемы места и 
роли интеллигенции провинции России 
на протяжении значительного периода – 
от зарождения российской государствен-
ности до начала XX века. Исследование 
этих вопросов находит продолжение в 
межвузовском сборнике научных трудов 
«Некоторые современные вопросы ана-
лиза российской интеллигенции».

Труды международных научно-тео-
ретических конференций, прошедших в 
Ивановском университете в 1998-2007 го-
дах и посвящённых вопросам российской 
интеллигенции, а также тезисы докла-
дов, представленных на конференциях 
крупнейшими учёными и начинающими 
исследователями, вошли в комплект из-
даний, переданных библиотеке СГУ.

Вторая часть подарочного комплекта 
состоит из номеров Российского научного 
журнала «Интеллигенция и мир», основан-
ного в 2001 году Проблемным советом РФ 
«Интеллигенция. Культура. Власть», Минис-
терством образования и науки Российской 
Федерации, Ивановским государственным 
университетом. В переданную подборку 
вошли номера журнала за 2001-2007 годы. 

Главным редактором журнала стал 
профессор В.С. Меметов, заместите-
лем главного редактора – профессор  
В.П. Раков. В редакционный совет вошли 
не только крупные учёные, но и представи-
тели властных структур, а также духовные 
лидеры двух ведущих конфессий России: 
Архиепископ Амвросий (Щуров) и Талгат 
Таджуддин. Саратовский госуниверситет в 
редакционном совете журнала представ-
ляет профессор Анатолий Ильич Аврус.

Преподаватели, аспиранты и студенты, 
интересующиеся вопросами российской 
интеллигенции, приглашаются в ЗНБ СГУ 
для знакомства с научными изданиями.

олег ШИМЕЛьфЕНИГ, 
Лилия СоЛоДоВНИЧЕНКо

Дар Ивановского университета ЗНБ СГУ
(Обзор книжного поступления по вопросам интеллигентоведения)

                                                ИНТЕРВью  Профком СГУ 
начинает работать 

по-новому
15 февраля в Саратовском государственном университете состоялась XXXVIII внеочередная 
профсоюзная отчётно-выборная конференция сотрудников. Главным итогом конференции 
стало избрание нового председателя профсоюзной организации. Им стал заместитель про-
ректора по научной работе по менеджменту Николай Николаевич Филатов. О том, с чего Про-
фсоюз СГУ начал свою «новую жизнь», и о планах работы на ближайшие годы мы побеседо-
вали с новым руководителем профкома. 

– Николай Николаевич, 
прошёл первый месяц Вашей 
работы в должности предсе-
дателя профсоюзной органи-
зации СГУ. В чём Вы уже успе-
ли разобраться за эти первые 
тридцать дней?

– Прежде всего, я проникся 
ответственностью, возложенной 
на руководителя профсоюза: 
объёмы работы в профсоюзном 
направлении огромны, и зани-
маться этими делами нужно не 
любительски, а профессиональ-
но. У меня есть хороший пример 
для подражания – мой коллега, 
руководитель Объединённой про-
фсоюзной организации Саратов-
ского гарнизона Владимир Алек-
сандрович Бирюков. Он не только 
помогает мне советами, но и ока-
зывает реальную поддержку.

– То есть можно говорить о 
начале сотрудничества двух 
профсоюзных организаций?

– Да, вполне. И первая про-
блема, которую мы уже решаем 
вместе с Владимиром Алексан-
дровичем, – это организация от-
дыха. На следующей неделе мы 
займёмся приобретением путёвок 
для детей сотрудников и путёвок 
типа «Мать и дитя». А что касает-
ся отдыха самих членов профсо-
юза, то вместе с моим военным 
коллегой мы собираемся поехать 
в начале апреля по черноморс-
ким и азовским базам и, минуя 
турфирмы, заключить договоры 
с директорами гостиниц и санато-
риев. Так можно найти отличные 
предложения, при которых отдых 
наших сотрудников на морском 
побережье будет обходиться в 
300 рублей за сутки. Более того, 
мы планируем объединить уси-
лия и закупать путёвки «оптом» 
на два профсоюза, а это даст до-
полнительные скидки.

Другим направлением посто-
янной совместной работы плани-
руется сделать организацию ту-
ристических поездок. Например, 
сейчас в стадии разработки путе-
шествие на теплоходе в Казань. 
Организовать такую поездку прос-
то: на два профсоюза арендуется 
теплоход до Казани, где танковое 
училище предоставляет бесплат-
ное жильё и питание в офицерс-
кой столовой. В итоге за счёт бес-
платного проживания и питания 
такое недельное путешествие мо-
жет обойтись для члена профсо-
юзной организации в смешную 
сумму – порядка 300 рублей.

– Это, безусловно, выгод-
ное для обеих организаций 
сотрудничество. А в каких ещё 
сферах интересы универси-
тетского и военного профсою-
зов могут пересекаться?

– На собрании профкома СГУ, 
которое проходило 5 марта, Вла-
димир Александрович Бирюков 
рассказал о том, как их организа-
ция решает вопросы с предостав-
лением жилья членам профсоюза. 
На выезде из Энгельса в сторону 
Маркса идёт строительство одно- и 
двухэтажных коттеджей площадью 
по 120 квадратных метров. Стои-
мость такого коттеджа, подклю-
чённого ко всем коммуникаци-
ям, и участка земли площадью  
10 соток составляет 500 тысяч 
рублей. Наша профсоюзная ор-
ганизация планирует также при-
нять участие в этой жилищной 
программе. Мы тоже намерены 
строить такое жильё для членов 
профсоюза.

Для укрепления межпрофсоюз-
ных связей профком СГУ решил 
ввести Владимира Александрови-
ча Бирюкова внештатным членом 
президиума нашей организации. В 
свою очередь, я войду на таких же 
условиях в президиум профкома 
Саратовского военного гарнизона.

– Как планирует профсо-
юзная организация использо-
вать возможности наших уни-
верситетских баз в Чардыме и 
Тиньзине?

– Максимально. Начиная с 
этого лета мы хотим организовать 
однодневные поездки в Тинь-
зинь. Уже сейчас на базе сделано 
очень многое, а к следующему 
году планируется сдать первооче-
редные объекты: конференц-зал, 
два домика и столовую. Тогда в 
Тиньзине можно будет проводить 
небольшие конференции, а в сво-
бодное время – организовывать 
отдых сотрудников.

Уже этим летом мы планируем 
завозить сотрудников небольши-
ми группами на базу. Целый день 
они смогут отдыхать, купаться, 
загорать на пляжах. А вечером 
их будет доставлять домой авто-
бус или катер.

– А что нового будет сдела-
но в Чардыме?

– Мы планируем построить 
несколько домиков для отдыха 
сотрудников. Их количество будет, 
естественно, зависеть от средств, 
которые у профсоюза соберутся 
к лету. Как дополнительный вари-

ант рассматривается предложе-
ние дружественного нам военного 
профсоюза, они готовы построить 
3-4 домика из своих средств. Три 
года в них будут отдыхать члены 
военного профсоюза, а потом эти 
домики отойдут в наше ведение. 
Причём такое предложение дела-
лось университетскому профкому 
и в прошлом году, но руководство 
профсоюза посчитало его малоин-
тересным и бесперспективным.

– Профком в своём про-
шлом составе жил довольно 
обособленно от админист-
рации нашего университета.  
В Ваших планах есть налажи-
вание таких связей?

–  Как мы уже говорили, про-
шёл всего месяц работы про-
фкома в изменённом составе, но 
даже за это короткое время я по-
чувствовал заинтересованность 
ректората в настоящем сотруд-
ничестве и реальную помощь со 
стороны администрации. Во-пер-
вых, для нужд профсоюзной ор-
ганизации закуплена оргтехника, 
и теперь мы неплохо оснащены, 
чего не было ранее. А во-вторых, 
нам выделено помещение в X 
корпусе. Сейчас заканчивается 
большой переезд факультетов в 
новый корпус и освобождаются 
некоторые комнаты. Профкому 
выделена 306 аудитория, в кото-
рой до этого располагался дека-
нат экономического факультета.

– В СГУ уже много лет ак-
тивно работает профсоюзная 
организация студентов и аспи-
рантов. Будет ли как-то пере-
секаться ваша деятельность, 
может быть, планируется объ-
единение?

– Скорее всего, мы будем вес-
ти работу параллельно, помогая 
друг другу и поддерживая, но го-
ворить о больших общих делах, 
наверное, пока не стоит. Объеди-
нение молодёжного и «взросло-
го» профсоюзов не планируется, 
что весьма разумно. Студенчес-
кая организация работает очень 
профессионально, и вряд ли 
стоит вмешиваться в её работу. 
А примеры взаимной поддержки 
уже есть: профком студентов 
помог нам в решении некоторых 
вопросов, связанных с организа-
цией студенческой Масленицы, 
которая состоялась 9 марта.

Сейчас активно прорабаты-
вается другой проект. Уже много 
лет независимо друг от друга су-
ществуют четыре профсоюзные 

организации: в Саратовском го-
сударственном университете, 
Педагогическом институте, Бала-
шовском институте (филиале) и 
Геологическом колледже, хотя все 
эти структуры являются частями 
Саратовского государственного 
университета имени Н.Г. Черны-
шевского. В ближайшие два года 
мы планируем исправить эти не-
соответствия и сделать мощную 
профсоюзную организацию, объ-
единив четыре профсоюза в один.

– А почему на это отведён 
срок в 2 года?

– Всё дело в том, что все про-
фсоюзные должности выбирают-
ся сроком на 5 лет. И через два 
года состоятся новые выборы 
во всей областной профсоюзной 
организации: начиная с обкома 
профсоюза и заканчивая про-
фсоюзными ячейками. Именно 
поэтому изменения, которые мы 
хотим провести, станут возмож-
ны именно в эти сроки.

Руководители трёх «малых» 
профкомов к идее объединения 
относятся очень положительно, 
поскольку это принесёт ощути-
мую пользу в первую очередь ря-
довым членам профсоюза.

– Можно ли сформулиро-
вать основные причины, за-
чем сотрудникам СГУ нужно 
вступать в профсоюз?

– Начать нужно с классики: во 
всём мире профсоюзные органи-
зации защищают своих членов и 
представляют их интересы. Хоро-
шо организованный профсоюз в 
действительности обладает очень 
большими правами. Мощная про-
фсоюзная организация – это сила, 
которая может от лица своих чле-
нов решать серьёзные вопросы.

Ну и вторая причина – это 
получение некоторых благ.  
И блага могут быть различны-
ми. Первые шаги, которые уже 
сделаны профсоюзной органи-
зацией, – это подарки членам 
профсоюза к 23 февраля и  
к 8 Марта. Мы подготовили око-
ло 550 «мужских» и около 1500 
«женских» подарочных наборов. 
Кроме подарков, мы работаем и 
над организацией достойного и 
приятного отдыха для наших со-
трудников. Очень хочется рас-
ширить деятельность по сана-
торному оздоровлению членов 
профсоюза, но здесь возникают 
проблемы из-за очень высокой 
стоимости путёвок. Одна путёв-
ка в лечебный санаторий обхо-
дится сейчас не меньше, чем в 
20000 рублей. На сегодняшний 
день бюджет профсоюзной ор-
ганизации СГУ может позволить 
приобретение не более 10 путё-
вок в год. Но сейчас мы актив-
но работаем над привлечением 
дополнительных средств.

В прошлые годы сотрудни-
ки университета выходили из 
профсоюзной организации, не 
видя в ней никакого смысла. За 
прошедший месяц в профсо-
юзную организацию Саратов-
ского госуниверситета всту-
пило более 100 человек.

Наша главная задача на бли-
жайшее время – поднять пре-
стиж организации и показать, 
что теперь профсоюз – это не 
просто фразы, а реальная по-
мощь. Мы хотим, чтобы каждый 
член профсоюза чувствовал за-
боту о себе!

Интервью взял 
Кирилл РоЗАНоВ
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Инновационный экологический атлас
Осенью 2007 года учёными геологического факультета Саратовского 
госуниверситета Алексеем Викторовичем Ивановым и Иваном Алек-
сандровичем Яшковым был создан оригинальный, не имеющий в 
регионе аналогов интерактивный атлас Саратова и области «Эколо-
гические опасности Саратовского Поволжья». Данное научное изда-
ние вышло в свет в издательстве «МАКС-ПРЕСС» в Москве.

На страницах интерактивного атласа 
отражены основные экологические опас-
ности, характерные для Поволжья, на при-
мере территории Саратовской области. 
Экологические опасности сгруппированы 
в блоки и рассмотрены последовательно 
в четырёх разделах: эколого-геологичес-
кие опасности, загрязнения природных 
сред, особенности состояния элементов 
природной среды и медико-экологичес-
кие особенности. 

В первом разделе рассмотрен комп-
лекс эколого-геологических опасностей 
для территории Саратова. Здесь приве-
дены сведения по оползневой опасности 
(Саратовская область считается одним 
из наиболее опасных регионов развития 
классических оползней), разломно-тре-
щинной, эрозионной, а также опасности 
подтопления, достигшей в Саратове кри-
тических величин. 

Второй раздел отражает комплек-
сную проблему загрязнённости при-
родных сред на рассматриваемой тер-
ритории. В нём отражены сведения 
о загрязнении воздушного бассейна, 
водной среды, почв и геологического 
субстрата тяжёлыми металлами, син-
тетическими волокнами, металличес-
кими частицами, абразивами и другими 
опасными загрязнителями, что пред-
ставляет серьёзную угрозу здоровью и 
жизни населения. 

Материалы третьего раздела отра-
жают основные факторы экологичес-
кой комфортности города Саратова, 

связанные прежде всего с атмосфер-
ными процессами, а через них и с 
иными природными средами. В атласе  
представлено состояние зелёных на-
саждений города, степень проветри-
ваемости и загазованности в зимний и 
летний периоды. 

Медико-экологические особенности 
проиллюстрированы на примере про-
блемы распространения раковых забо-
леваний на территории Саратова. 

Результаты анализа основных эко-
логических опасностей отражены соот-
ветственно в двух сериях карт: терри-
тории города и территории области в 
целом. Все разделы иллюстрированы 
тематическими картами и фотографи-
ческими изображениями показательных 
объектов и процессов.

При создании атласа авторы исходили 
из следующих общих принципов:

1. В пределах антропогенно нагру-
женных территорий целесообразно 
рассматривать не отдельные опасные 
процессы и катастрофические события, 
а систему взаимосвязанных процессов, 
которые могут характеризоваться как 
источник опасностей для населённых 
пунктов и их жителей. 

2. В условиях урбанизированной тер-
ритории какой-либо опасный процесс 
не может рассматриваться как только 
природный или только антропогенный 
(техногенный). Целесообразно гово-
рить о более сложных и комплексных 
природно-антропогенных процессах и, 

соответственно, природно-антропоген-
ных опасностях. 

3. Выделяются три основных блока 
природно-антропогенных опасностей: 

а) опасности геолого-геоморфо-
логического субстрата территории –  
оползнеобразования, проседания,  
эрозии, абразии;

б) опасности загрязнённости природ-
ных сред;

в) социально и медико-экологичес-
кие опасности. 

Авторы надеются, что предлагаемая 
работа окажется полезной геологам, 
географам, экологам и другим специа-
листам, связанным с оценкой состояния 
окружающей среды и обеспечением бе-

зопасности жизнедеятельности, а также 
студентам широкого круга специальнос-
тей, изучающим экологические дисцип-
лины, и всем, кому небезразличны воп-
росы состояния окружающей среды.

В процессе подготовки картографи-
ческого и теоретического материала 
электронного атласа авторы ощущали 
постоянную поддержку и получали кон-
сультации члена-корреспондента РАН, 
доктора геолого-минералогических наук, 
профессора Саратовского госуниверси-
тета Г.И. Худякова и доктора географи-
ческих наук, профессора, ведущего на-
учного сотрудника Института географии 
РАН Б.И. Кочурова.

Иван ЯШКоВ
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Зональная научная библиотека в октяб-
ре прошлого года получила в дар от Иванов-
ского государственного университета более 
30 книг и журналов, посвящённых вопросам 
места и роли интеллигенции в истории.

Комплект изданий Ивановского универ-
ситета, переданный Научной библиотеке, 
хронологически начинается со сборника 
«Интеллигенция в политической исто-
рии XX века». В сборнике публикуются 
статьи, посвящённые вопросам о месте 
и роли интеллигенции в историческом 
процессе, о взаимодействии интеллиген-
ции и власти, о военной интеллигенции в 
годы гражданской войны. Внимание также 
акцентируется на исследовании деятель-
ности научно-педагогической и инженер-
но-технической интеллигенции на разных 
этапах становления общества XX века.

Второй сборник «Проблемы изучения ис-
тории российской интеллигенции и культуры 
в вузовских исторических курсах» посвящён 
доктору исторических наук, профессору 
Уральского госуниверситета Михаилу Ефи-
мовичу Главацкому. В сборнике рассматри-
ваются вопросы преподавания в вузах исто-
рии российской интеллигенции и культуры в 
контексте гуманитаризации высшего обра-
зования, подчёркивается их тесная связь с 
общим курсом «История Отечества».

В сборнике «Земства и Советы: исто-
рический опыт и современные проблемы 
местного самоуправления» помещены 
статьи известных исследователей про-
блемы – академика РАН Ю.С. Кукушкина, 
профессоров: Г.А. Герасименко, А.Г. жу-
равлёва, И.П. Осадчего, В.Л. Максимова 
и других. В научных статьях анализирует-
ся широкий комплекс вопросов, связан-
ных с опытом функционирования земств 
и Советов в России.

1996 год представлен сборниками: «Ин-
теллигенция России: уроки истории и сов-
ременность»; «Интеллигенция, провинция, 
Отечество: проблемы истории, культуры, 
политики»; «Актуальные проблемы истори-
ографии отечественной интеллигенции».

В книге А.А. Данилова и В.С. Мемето-
ва «Интеллигенция провинции в истории 
и культуре России» на обширном матери-
але рассматриваются проблемы места и 
роли интеллигенции провинции России 
на протяжении значительного периода – 
от зарождения российской государствен-
ности до начала XX века. Исследование 
этих вопросов находит продолжение в 
межвузовском сборнике научных трудов 
«Некоторые современные вопросы ана-
лиза российской интеллигенции».

Труды международных научно-тео-
ретических конференций, прошедших в 
Ивановском университете в 1998-2007 го-
дах и посвящённых вопросам российской 
интеллигенции, а также тезисы докла-
дов, представленных на конференциях 
крупнейшими учёными и начинающими 
исследователями, вошли в комплект из-
даний, переданных библиотеке СГУ.

Вторая часть подарочного комплекта 
состоит из номеров Российского научного 
журнала «Интеллигенция и мир», основан-
ного в 2001 году Проблемным советом РФ 
«Интеллигенция. Культура. Власть», Минис-
терством образования и науки Российской 
Федерации, Ивановским государственным 
университетом. В переданную подборку 
вошли номера журнала за 2001-2007 годы. 

Главным редактором журнала стал 
профессор В.С. Меметов, заместите-
лем главного редактора – профессор  
В.П. Раков. В редакционный совет вошли 
не только крупные учёные, но и представи-
тели властных структур, а также духовные 
лидеры двух ведущих конфессий России: 
Архиепископ Амвросий (Щуров) и Талгат 
Таджуддин. Саратовский госуниверситет в 
редакционном совете журнала представ-
ляет профессор Анатолий Ильич Аврус.

Преподаватели, аспиранты и студенты, 
интересующиеся вопросами российской 
интеллигенции, приглашаются в ЗНБ СГУ 
для знакомства с научными изданиями.

олег ШИМЕЛьфЕНИГ, 
Лилия СоЛоДоВНИЧЕНКо

Дар Ивановского университета ЗНБ СГУ
(Обзор книжного поступления по вопросам интеллигентоведения)

                                                ИНТЕРВью  Профком СГУ 
начинает работать 

по-новому
15 февраля в Саратовском государственном университете состоялась XXXVIII внеочередная 
профсоюзная отчётно-выборная конференция сотрудников. Главным итогом конференции 
стало избрание нового председателя профсоюзной организации. Им стал заместитель про-
ректора по научной работе по менеджменту Николай Николаевич Филатов. О том, с чего Про-
фсоюз СГУ начал свою «новую жизнь», и о планах работы на ближайшие годы мы побеседо-
вали с новым руководителем профкома. 

– Николай Николаевич, 
прошёл первый месяц Вашей 
работы в должности предсе-
дателя профсоюзной органи-
зации СГУ. В чём Вы уже успе-
ли разобраться за эти первые 
тридцать дней?

– Прежде всего, я проникся 
ответственностью, возложенной 
на руководителя профсоюза: 
объёмы работы в профсоюзном 
направлении огромны, и зани-
маться этими делами нужно не 
любительски, а профессиональ-
но. У меня есть хороший пример 
для подражания – мой коллега, 
руководитель Объединённой про-
фсоюзной организации Саратов-
ского гарнизона Владимир Алек-
сандрович Бирюков. Он не только 
помогает мне советами, но и ока-
зывает реальную поддержку.

– То есть можно говорить о 
начале сотрудничества двух 
профсоюзных организаций?

– Да, вполне. И первая про-
блема, которую мы уже решаем 
вместе с Владимиром Алексан-
дровичем, – это организация от-
дыха. На следующей неделе мы 
займёмся приобретением путёвок 
для детей сотрудников и путёвок 
типа «Мать и дитя». А что касает-
ся отдыха самих членов профсо-
юза, то вместе с моим военным 
коллегой мы собираемся поехать 
в начале апреля по черноморс-
ким и азовским базам и, минуя 
турфирмы, заключить договоры 
с директорами гостиниц и санато-
риев. Так можно найти отличные 
предложения, при которых отдых 
наших сотрудников на морском 
побережье будет обходиться в 
300 рублей за сутки. Более того, 
мы планируем объединить уси-
лия и закупать путёвки «оптом» 
на два профсоюза, а это даст до-
полнительные скидки.

Другим направлением посто-
янной совместной работы плани-
руется сделать организацию ту-
ристических поездок. Например, 
сейчас в стадии разработки путе-
шествие на теплоходе в Казань. 
Организовать такую поездку прос-
то: на два профсоюза арендуется 
теплоход до Казани, где танковое 
училище предоставляет бесплат-
ное жильё и питание в офицерс-
кой столовой. В итоге за счёт бес-
платного проживания и питания 
такое недельное путешествие мо-
жет обойтись для члена профсо-
юзной организации в смешную 
сумму – порядка 300 рублей.

– Это, безусловно, выгод-
ное для обеих организаций 
сотрудничество. А в каких ещё 
сферах интересы универси-
тетского и военного профсою-
зов могут пересекаться?

– На собрании профкома СГУ, 
которое проходило 5 марта, Вла-
димир Александрович Бирюков 
рассказал о том, как их организа-
ция решает вопросы с предостав-
лением жилья членам профсоюза. 
На выезде из Энгельса в сторону 
Маркса идёт строительство одно- и 
двухэтажных коттеджей площадью 
по 120 квадратных метров. Стои-
мость такого коттеджа, подклю-
чённого ко всем коммуникаци-
ям, и участка земли площадью  
10 соток составляет 500 тысяч 
рублей. Наша профсоюзная ор-
ганизация планирует также при-
нять участие в этой жилищной 
программе. Мы тоже намерены 
строить такое жильё для членов 
профсоюза.

Для укрепления межпрофсоюз-
ных связей профком СГУ решил 
ввести Владимира Александрови-
ча Бирюкова внештатным членом 
президиума нашей организации. В 
свою очередь, я войду на таких же 
условиях в президиум профкома 
Саратовского военного гарнизона.

– Как планирует профсо-
юзная организация использо-
вать возможности наших уни-
верситетских баз в Чардыме и 
Тиньзине?

– Максимально. Начиная с 
этого лета мы хотим организовать 
однодневные поездки в Тинь-
зинь. Уже сейчас на базе сделано 
очень многое, а к следующему 
году планируется сдать первооче-
редные объекты: конференц-зал, 
два домика и столовую. Тогда в 
Тиньзине можно будет проводить 
небольшие конференции, а в сво-
бодное время – организовывать 
отдых сотрудников.

Уже этим летом мы планируем 
завозить сотрудников небольши-
ми группами на базу. Целый день 
они смогут отдыхать, купаться, 
загорать на пляжах. А вечером 
их будет доставлять домой авто-
бус или катер.

– А что нового будет сдела-
но в Чардыме?

– Мы планируем построить 
несколько домиков для отдыха 
сотрудников. Их количество будет, 
естественно, зависеть от средств, 
которые у профсоюза соберутся 
к лету. Как дополнительный вари-

ант рассматривается предложе-
ние дружественного нам военного 
профсоюза, они готовы построить 
3-4 домика из своих средств. Три 
года в них будут отдыхать члены 
военного профсоюза, а потом эти 
домики отойдут в наше ведение. 
Причём такое предложение дела-
лось университетскому профкому 
и в прошлом году, но руководство 
профсоюза посчитало его малоин-
тересным и бесперспективным.

– Профком в своём про-
шлом составе жил довольно 
обособленно от админист-
рации нашего университета.  
В Ваших планах есть налажи-
вание таких связей?

–  Как мы уже говорили, про-
шёл всего месяц работы про-
фкома в изменённом составе, но 
даже за это короткое время я по-
чувствовал заинтересованность 
ректората в настоящем сотруд-
ничестве и реальную помощь со 
стороны администрации. Во-пер-
вых, для нужд профсоюзной ор-
ганизации закуплена оргтехника, 
и теперь мы неплохо оснащены, 
чего не было ранее. А во-вторых, 
нам выделено помещение в X 
корпусе. Сейчас заканчивается 
большой переезд факультетов в 
новый корпус и освобождаются 
некоторые комнаты. Профкому 
выделена 306 аудитория, в кото-
рой до этого располагался дека-
нат экономического факультета.

– В СГУ уже много лет ак-
тивно работает профсоюзная 
организация студентов и аспи-
рантов. Будет ли как-то пере-
секаться ваша деятельность, 
может быть, планируется объ-
единение?

– Скорее всего, мы будем вес-
ти работу параллельно, помогая 
друг другу и поддерживая, но го-
ворить о больших общих делах, 
наверное, пока не стоит. Объеди-
нение молодёжного и «взросло-
го» профсоюзов не планируется, 
что весьма разумно. Студенчес-
кая организация работает очень 
профессионально, и вряд ли 
стоит вмешиваться в её работу. 
А примеры взаимной поддержки 
уже есть: профком студентов 
помог нам в решении некоторых 
вопросов, связанных с организа-
цией студенческой Масленицы, 
которая состоялась 9 марта.

Сейчас активно прорабаты-
вается другой проект. Уже много 
лет независимо друг от друга су-
ществуют четыре профсоюзные 

организации: в Саратовском го-
сударственном университете, 
Педагогическом институте, Бала-
шовском институте (филиале) и 
Геологическом колледже, хотя все 
эти структуры являются частями 
Саратовского государственного 
университета имени Н.Г. Черны-
шевского. В ближайшие два года 
мы планируем исправить эти не-
соответствия и сделать мощную 
профсоюзную организацию, объ-
единив четыре профсоюза в один.

– А почему на это отведён 
срок в 2 года?

– Всё дело в том, что все про-
фсоюзные должности выбирают-
ся сроком на 5 лет. И через два 
года состоятся новые выборы 
во всей областной профсоюзной 
организации: начиная с обкома 
профсоюза и заканчивая про-
фсоюзными ячейками. Именно 
поэтому изменения, которые мы 
хотим провести, станут возмож-
ны именно в эти сроки.

Руководители трёх «малых» 
профкомов к идее объединения 
относятся очень положительно, 
поскольку это принесёт ощути-
мую пользу в первую очередь ря-
довым членам профсоюза.

– Можно ли сформулиро-
вать основные причины, за-
чем сотрудникам СГУ нужно 
вступать в профсоюз?

– Начать нужно с классики: во 
всём мире профсоюзные органи-
зации защищают своих членов и 
представляют их интересы. Хоро-
шо организованный профсоюз в 
действительности обладает очень 
большими правами. Мощная про-
фсоюзная организация – это сила, 
которая может от лица своих чле-
нов решать серьёзные вопросы.

Ну и вторая причина – это 
получение некоторых благ.  
И блага могут быть различны-
ми. Первые шаги, которые уже 
сделаны профсоюзной органи-
зацией, – это подарки членам 
профсоюза к 23 февраля и  
к 8 Марта. Мы подготовили око-
ло 550 «мужских» и около 1500 
«женских» подарочных наборов. 
Кроме подарков, мы работаем и 
над организацией достойного и 
приятного отдыха для наших со-
трудников. Очень хочется рас-
ширить деятельность по сана-
торному оздоровлению членов 
профсоюза, но здесь возникают 
проблемы из-за очень высокой 
стоимости путёвок. Одна путёв-
ка в лечебный санаторий обхо-
дится сейчас не меньше, чем в 
20000 рублей. На сегодняшний 
день бюджет профсоюзной ор-
ганизации СГУ может позволить 
приобретение не более 10 путё-
вок в год. Но сейчас мы актив-
но работаем над привлечением 
дополнительных средств.

В прошлые годы сотрудни-
ки университета выходили из 
профсоюзной организации, не 
видя в ней никакого смысла. За 
прошедший месяц в профсо-
юзную организацию Саратов-
ского госуниверситета всту-
пило более 100 человек.

Наша главная задача на бли-
жайшее время – поднять пре-
стиж организации и показать, 
что теперь профсоюз – это не 
просто фразы, а реальная по-
мощь. Мы хотим, чтобы каждый 
член профсоюза чувствовал за-
боту о себе!

Интервью взял 
Кирилл РоЗАНоВ
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Инновационный экологический атлас
Осенью 2007 года учёными геологического факультета Саратовского 
госуниверситета Алексеем Викторовичем Ивановым и Иваном Алек-
сандровичем Яшковым был создан оригинальный, не имеющий в 
регионе аналогов интерактивный атлас Саратова и области «Эколо-
гические опасности Саратовского Поволжья». Данное научное изда-
ние вышло в свет в издательстве «МАКС-ПРЕСС» в Москве.

На страницах интерактивного атласа 
отражены основные экологические опас-
ности, характерные для Поволжья, на при-
мере территории Саратовской области. 
Экологические опасности сгруппированы 
в блоки и рассмотрены последовательно 
в четырёх разделах: эколого-геологичес-
кие опасности, загрязнения природных 
сред, особенности состояния элементов 
природной среды и медико-экологичес-
кие особенности. 

В первом разделе рассмотрен комп-
лекс эколого-геологических опасностей 
для территории Саратова. Здесь приве-
дены сведения по оползневой опасности 
(Саратовская область считается одним 
из наиболее опасных регионов развития 
классических оползней), разломно-тре-
щинной, эрозионной, а также опасности 
подтопления, достигшей в Саратове кри-
тических величин. 

Второй раздел отражает комплек-
сную проблему загрязнённости при-
родных сред на рассматриваемой тер-
ритории. В нём отражены сведения 
о загрязнении воздушного бассейна, 
водной среды, почв и геологического 
субстрата тяжёлыми металлами, син-
тетическими волокнами, металличес-
кими частицами, абразивами и другими 
опасными загрязнителями, что пред-
ставляет серьёзную угрозу здоровью и 
жизни населения. 

Материалы третьего раздела отра-
жают основные факторы экологичес-
кой комфортности города Саратова, 

связанные прежде всего с атмосфер-
ными процессами, а через них и с 
иными природными средами. В атласе  
представлено состояние зелёных на-
саждений города, степень проветри-
ваемости и загазованности в зимний и 
летний периоды. 

Медико-экологические особенности 
проиллюстрированы на примере про-
блемы распространения раковых забо-
леваний на территории Саратова. 

Результаты анализа основных эко-
логических опасностей отражены соот-
ветственно в двух сериях карт: терри-
тории города и территории области в 
целом. Все разделы иллюстрированы 
тематическими картами и фотографи-
ческими изображениями показательных 
объектов и процессов.

При создании атласа авторы исходили 
из следующих общих принципов:

1. В пределах антропогенно нагру-
женных территорий целесообразно 
рассматривать не отдельные опасные 
процессы и катастрофические события, 
а систему взаимосвязанных процессов, 
которые могут характеризоваться как 
источник опасностей для населённых 
пунктов и их жителей. 

2. В условиях урбанизированной тер-
ритории какой-либо опасный процесс 
не может рассматриваться как только 
природный или только антропогенный 
(техногенный). Целесообразно гово-
рить о более сложных и комплексных 
природно-антропогенных процессах и, 

соответственно, природно-антропоген-
ных опасностях. 

3. Выделяются три основных блока 
природно-антропогенных опасностей: 

а) опасности геолого-геоморфо-
логического субстрата территории –  
оползнеобразования, проседания,  
эрозии, абразии;

б) опасности загрязнённости природ-
ных сред;

в) социально и медико-экологичес-
кие опасности. 

Авторы надеются, что предлагаемая 
работа окажется полезной геологам, 
географам, экологам и другим специа-
листам, связанным с оценкой состояния 
окружающей среды и обеспечением бе-

зопасности жизнедеятельности, а также 
студентам широкого круга специальнос-
тей, изучающим экологические дисцип-
лины, и всем, кому небезразличны воп-
росы состояния окружающей среды.

В процессе подготовки картографи-
ческого и теоретического материала 
электронного атласа авторы ощущали 
постоянную поддержку и получали кон-
сультации члена-корреспондента РАН, 
доктора геолого-минералогических наук, 
профессора Саратовского госуниверси-
тета Г.И. Худякова и доктора географи-
ческих наук, профессора, ведущего на-
учного сотрудника Института географии 
РАН Б.И. Кочурова.

Иван ЯШКоВ
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1911 г., 24 мая – первое заседание дисциплинарного 
профессорского суда ИНСУ.

1911 г., 16 июня – утверждение В.И. Разумовского за-
служенным профессором ИНСУ.

1911 г., 1 июля – назначение профессорами ИНСУ   
А.А. Богомольца (будущего академика АН СССР, пре-
зидента АН УССР), В.Б. Боголюбова, Ф.В. Вербицкого,  
П.П. Заболотнова, Н.Н.  Кирикова, С.И.  Спасокукоцкого 
(будущего академика АН СССР).

1911 г., 6 сентября – начало занятий в ИНСУ на трёх 
курсах.

1911 г, 9 сентября – заседание Совета ИНСУ вырази-
ло соболезнование по поводу смерти П.А. Столыпина.

1911 г., 31 октября – заседание Совета ИНСУ: ректор 
профессор В.И. Разумовский поднял вопрос об открытии 
физико-математического факультета. Первое назначе-
ние стипендии имени императора Николая II студенту  
3 курса П. Винокурову.

1911 г. – открытие в университете лабораторий фар-
макологии и общей патологии.

1911 г., 8 ноября – проведение в университете Ломо-
носовского дня в связи с 200-летием со дня рождения 
Михаила Васильевича Ломоносова.

1911 г., 6 декабря – торжественное заседание Совета 
ИНСУ в связи со второй годовщиной университета.

1911 г., 8 декабря – в газете «Саратовский вестник» 
помещён материал о второй годовщине ИНСУ.

1911 г., 12 декабря – Совет ИНСУ поддержал пред-
ложения: библиотечной комиссии о строительстве специ-
ального здания для библиотеки и медицинского факуль-
тета – акушерско-гинекологической клиники.

1912 г., 16 января – перевод профессора В.В. Челин-
цева на должность профессора Императорского москов-
ского университета.

1912 г., 20 февраля – заседание Совета ИНСУ: обсуж-
дение вопроса о праздновании 100-летия Отечественной 
войны 1812 г. Создана комиссия для рассмотрения проше-
ний студентов об освобождении от платы за обучение.

1912 г., 27 февраля – экстренное заседание Совета 
ИНСУ: проф. А.Я. Гордягин избран председателем библи-
отечной комиссии университета. Совет освободил 28 сту-
дентов от платы за обучение и большой группе студентов 
выданы пособия от 25 до 54 рублей для оплаты обучения.

1912 г., 10 марта – Р.Ф. Холлманн назначен профессо-
ром кафедры химии ИНСУ.

1912 г., 19 марта – заседание Совета ИНСУ: принятие 
ходатайства к МНП об открытии в 1913 г. физико-математи-
ческого факультета, просьба к Городской думе решить воп-
рос о выделении места для университетского ботанического 
сада. Поддержана просьба профессора Н.Н. Симановского: 
начать на пожертвованные им средства (100 тыс. руб.) стро-
ительство клиники горловых, носовых и ушных болезней.

1912 г., 8 апреля – создание общества студентов-тур-
кестанцев при ИНСУ.

1912 г., 9 апреля – экстренное заседание Совета 
ИНСУ: Я.Я. Додонов избран исполняющим обязанности 
лаборанта кафедры химии.

1912 г., 14 апреля – студенты ИНСУ выразили соли-
дарность с жертвами Ленского расстрела.

1912 г., 7 мая – заседание Совета ИНСУ: выборы ректо-
ра, проректора и декана; заявление В.И. Разумовского об 
отказе баллотироваться на новый срок в ректоры, избрание 
ректором ИНСУ И.А. Чуевского, проректором – В.В. Вормса, 
деканом – Н.Г. Стадницкого.

1912 г., 1 июля – назначение С.П. Вертоградова,  
В.И. Теребинского и К.А. Юдина профессорами ИНСУ.

1912 г., 3 сентября – начало учебного года в ИНСУ.
1912 г., 8 сентября – забастовка студентов ИНСУ – непо-

сещение лекций назначенных министерством профессоров.
1912 г., 8 сентября – назначение И.Н. Быстренина про-

фессором ИНСУ.
1912 г., 15 сентября – экстренное заседание Совета 

ИНСУ: в Саратове есть условия для открытия зубоврачебной 
школы, создание комиссии для ведения переговоров с город-
скими больницами о размещении университетских клиник.

1912 г., сентябрь – начало строительства здания фа-
культетской хирургической клиники.

Продолжение летописи читайте в следующих 
номерах газеты «Саратовский университет».

Информацию предоставил доктор 
исторических наук, профессор 

кафедры отечественной истории  
в новейшее время 

Анатолий Ильич АВРУС  

Летопись 
Саратовского  
университета

«Институтъ экспериментальной медицины». Фото 1913 г.

           пРоСЛАВЛЕННыЕ ИМЕНА СГУ

ГАЗЕТА УНИВЕРСИТЕТА: ГоД 1945
На обед ушло 125 минут

Каждый час на учёте у студента и в году, и, особен-
но, перед экзаменационной сессией. Но, боже мой, 
сколько драгоценного времени отнимает у нас наша 
университетская столовая!

Очереди, бесконечные очереди: отдельно за хлебом, за 
ложками, за талонами. Вот и сегодня – пришла я в столо-
вую в 3 часа 15 минут. До 3 часов 45 минут получила тало-
ны, до четырех – стояла за хлебом, потом за ложкой. Толь-
ко в 4 часа 50 минут села за стол, ждала обед, и только в 5 
часов 20 минут получила возможность уйти из столовой.

Официантки столовой, особенно Чернецова и Меш-
кова, работают крайне медленно, официантка Путина 
очень груба со студентами. Когда же заведующая сто-
ловой тов. Емелина и начальник ОРС’а тов. Могилевич 
наведут порядок в столовой? 

М. КАГАНОВИЧ – студентка 3 курса филфака
№4 от 27 декабря 1945 года

ПАМЯТКА для поступающих в СГУ
Порядок поступления в Саратовский Государственный 

Университет такой же, как во все другие вузы страны.
Окончившие среднюю школу в 1945 году с золотой и се-

ребряными медалями, а также окончившие в 1941 году с 
аттестатом отличника принимаются в СГУ без экзаменов; 
все остальные принимаются только с экзаменами.

При равных условиях участники Отечественной вой-
ны пользуются преимуществом.

Поступающие в Университет должны выдержать следу-
ющие экзамены в об’еме средней школы по следующим 
дисциплинам (в зависимости от выбранного факультета):

1. На исторический – по истории СССР, географии, 
русскому языку и литературе, иностранному языку.

2. На филологический – по русскому языку и литера-
туре, истории СССР, географии, иностранному языку.

3. На механико-математический – по математике, 
физике, химии, русскому языку и литературе, иностран-
ному языку.

4. На физический – по физике, математике, химии, 
русскому языку и литературе, иностранному языку.

5. На географический – по географии, истории СССР, 
русскому языку и литературе, иностранному языку.

6. На химический – по химии, математике, физике, 
русскому языку и литературе, иностранному языку.

7. На биологический – по физике, химии, русскому 
языку и литературе, иностранному языку.

8. На геолого-почвенный : Геологическое  отделе-
ние – по математике, физике, химии, русскому языку и 
литературе, иностранному языку. Почвенное отделе-
ние – по физике, химии, русскому языку и литературе, 
иностранному языку.

Поступившие на физический факультет пользуются 
отсрочкой от призыва в РККА на все время учебы.

Все принятые в Университет иногородние наделяют-
ся общежитием и столовой.

 Специальный выпуск от 20 июля 1945 года

Подсобное хозяйство
Новый сельскохозяйственный год поставил перед ра-

ботниками ОРС’а и подсобного хозяйства Университета 
ряд серьезных и сложных задач.

План посева по всем культурам перевыполнен. Так, 
засеяно 44 га пшеницы и др.культур (176 проц. плана), 24 
га гороха и проса (218 проц. плана), 6,25 га корнеплодов 
и силосных (104 проц. плана) и др. Успешно завершает-
ся посадка картофеля, производится высадка 40000 штук 
рассады ранней капусты, 60000 штук рассады томатов.

Регулярно через день из подсобного хозяйства пос-
тупает и распределяется среди научных работников, 
сотрудников и студентов-инвалидов Отечественной 
войны – молоко.

Могилевич, Соколова
№1 от 20 июля 1945 год 

Годы студенческие,
 незабываемые

А. Кривенько перед отправкой на практику

Студент в правлении 
университета

В архиве СГУ хранится лич-
ное дело студента Матвея 
Ефимовича Гинзбурга. Фик-
сируется период его учёбы в 
1922 – 1926 годах и работа с 
начала 1924 года до октября 
1927 года членом правления и 
проректором по студенческим 
делам, ответственным секре-
тарём правления.

Рассказ о лидере студентов 
Саратовского университета 
даст представление о втором 
десятилетии существования 
нашего вуза. Он может также 
стать данью памяти одному из 
тех, кто в печально известном 
1937 году стал жертвой сталин-
ских репрессий.

Закончилась гражданская война. 
У прошедшей тяжёлые испытания 
молодёжи появилась возможность 
получить высшее образование. 
Известный в то время поэт Демьян 
Бедный в стихотворении «За техни-
ку и за учёбу» писал:

Пролетарская сила 
все преграды берёт:

Гору сносит, сметает 
лесную чащобу.

Веселее, смелее, 
задорный народ!

За технику и за учёбу!
И эти призывы отзывались в мо-

лодых сердцах.

Матвей Гинзбург родился в 
трудовой семье в 1902 году. В 
возрасте шестнадцати лет всту-
пил в Коммунистическую партию. 
Среднее образование выделяло 
его в малограмотной среде во 
время службы в Красной армии и 
работы в родном городе Кирсано-
ве. Его избрали в уездный коми-
тет партии, поручали ответствен-
ную работу. Но способный юноша 
мечтал о высшем образовании, 
не страшась больших трудностей 
на этом пути.

Уездный комитет партии по-
лучил задание направить члена 
РКПб в Саратовский институт на-
родного хозяйства. В направле-
нии на учёбу секретарь уездного 
комитета пишет: «Имея среднее 
законченное образование, това-
рищ Гинзбург не мог продолжать 
учение ввиду пребывания в Крас-
ной армии, оттуда демобилизо-
ван». Принять в институт Матвея 
Ефимовича, члена профсоюза со-
ветских работников, просит также 
уполномоченный Тамбовского гу-
бернского профсовета.

Сданы вступительные экзаме-
ны. Началось изучение обширной 
программы, в которой общеобра-
зовательные предметы соседству-
ют с товароведением, статистикой, 
чтением чертежей, государствен-
ным правом, счетоводством и дру-
гими дисциплинами.

Партийный устав требует ак-
тивно участвовать в обществен-
ной жизни. Новый студент Матвей 
Гинзбург сразу включается в ра-
боту общественных организаций, 
отличается своей энергией, орга-
низаторскими способностями.

В 1921 году правительство ут-
вердило «Положение о высших 
учебных заведениях». В изданной 
к 50-летию СГУ книге «Саратов-
ский университет» рассказывает-

ся, что в 1921-1922 учебном году 
в Саратовском университете были 
созданы правление, учебные сове-
ты вуза и факультетов. Наряду с 
профессорами в них избрали пред-
ставителей студентов, партийных 
и советских организаций города. В 
марте 1924 года Матвея Гинзбурга 
избрали членом правления по сту-
денческим делам и ответственным 
секретарём правления.

В постановлении правитель-
ства, кроме непосредственной за-
дачи – подготовки специалистов, 
на высшую школу возлагалась 
обязанность распространять на-
учные знания среди пролетарских 
и крестьянских масс.

На заседаниях правления об-
суждались задачи по проведе-
нию политико-просветительской 
работы в подшефных универ-
ситету сёлах и частях Красной 
армии, созданию школ ликвида-
ции неграмотности, организации 
субботников, участию в борьбе с 
детской беспризорностью. Члены 
правления обращали свои взоры 
к представителю студентов. Мат-
вей получал конкретные задания. 
Потом он собирал руководителей 
комсомольских ячеек, профсоюз-
ных бюро, добивался выполнения 
намеченных планов.

Общей бедой в то время было 
отсутствие денег. Многие студен-
ты повырастали из своей одежды: 
приходилось донашивать роди-
тельскую, солдатские шинели. С 
огромным упорством и напряже-
нием преодолевались бытовые 
трудности. И когда рядом, в сту-
денческой аудитории или обще-
житии, можно было увидеть члена 
правления, к нему обращались с 
различными вопросами. Приходи-
лось улаживать конфликты, под-
держивать ходатайство о назна-
чении стипендии или, наоборот, 

рассказывать студентам о непро-
стом финансовом состоянии вуза. 
Стали практиковать организацию 
платных вечеров, чтобы получать 
дополнительные средства для 
помощи остро нуждающимся.

Оценкой работы Матвея 
Гинзбурга стало повторное из-
брание его в правление при  
новых выборах.

Посещение лекций в то вре-
мя не было обязательным, и это 
помогало совмещать учёбу с ра-
ботой, но силы человеческие не 
беспредельны. В сентябре 1926 
года Матвей Ефимович Гинзбург 
подаёт заявление с просьбой на 
две недели освободить от обязан-
ностей, чтобы выполнить диплом-
ную работу. Называет кандидату-
ру для замещения и объясняет 
свою просьбу тем, что в летний 
период был перегружен работой 
в связи с приёмом студентов…

***
3687 квалифицированных спе-

циалистов вышли из стен универ-
ситета в те 4 года, когда Матвей 
Гинзбург был их представителем 
в правлении. Врачи, юристы, эко-
номисты, педагоги. Многие вне-
сли большой вклад в развитие 
народного хозяйства.

К сожалению, не всех ожидала 
счастливая судьба. Не много вре-
мени отпустила она и Гинзбургу. 
22 мая 1937 года заведующий 
отделом коммунального хозяйс-
тва Сталинградского облиспол-
кома Матвей Ефимович Гинзбург  
был арестован.

25 августа 1976 года отменён 
приговор Военной коллегии Верхов-
ного суда СССР от 14 января 1938 
года. Матвей Ефимович Гинзбург 
реабилитирован посмертно.

Борис МЕДВЕДЕВ,
доцент кафедры общей  

физики СГУ

Матвей Ефимович Гинзбург
***

В университет я попала легко, окончив 24 среднюю школу города Саратова с серебряной 
медалью. В то время как мои одноклассники, не щадя сил готовились к вступительным 
экзаменам, я беззаботно отдыхала у бабушки в селе Кистендей Саратовской области. В ав-
густе я получила уведомление о том, что зачислена на химический факультет Саратовского 
государственного университета имени Н.Г. Чернышевского. Мои одноклассники (класс был 
сильный), выдержав конкурс, поступили на различные факультеты СГУ (геологический, 
физический, биологический, филологический, химический) и других вузов Саратова.

Университет ошеломил меня 
масштабом, многолюдностью, 
обилием новых незнакомых лиц, 
я почувствовала себя песчинкой 
в бушующем море. Но посте-
пенно всё становилось на круги 
своя. На нашем курсе на 42 дев-
чонки было всего 8 ребят. 

На первом курсе мы встре-
тились с доцентом Софьей 
Борисовной Пиркес. Молодая, 
энергичная, необыкновенно эру-
дированная, интеллигентная –  
она произвела на нас неизглади-
мое впечатление. И сейчас, по 
прошествии многих лет, встре-
чая Софью Борисовну, я снова 
чувствую себя студенткой.

На младших курсах хотелось 
многое сделать, многое успеть: 
общественная работа, худо-
жественная самодеятельность, 
спорт… Я была секретарём ком-
сомольской организации факуль-
тета, членом вузовского комитета 
комсомола во главе со строгим, 
требовательным Николаем Ерё-
миным. На заседаниях вузкома 
засиживались допоздна. Домой 
возвращалась почти заполночь 
с чувством своей причастности к 
чему-то большому и важному.

Незабываемы наши поездки в 
колхоз. Не знаю, была ли польза 
от нас сельскому хозяйству стра-

ны, но группу коллективный труд 
сплачивал здорово. Запомнились 
долгие тёплые летние вечера, 
наши бесконечные разговоры о 
смысле жизни, о своём, о деви-
чьем… В колхоз с нами ездил в 
качестве куратора аспирант Ар-
лен Львов. Голубоглазый, светло-
волосый, в него были влюблены 
почти все девчонки нашего курса. 
Он был строг. И мы даже частушку 
для него сочинили: «Манной ка-
шей называет звено наше брига-
дир. Мы девчата боевые, за себя 
мы постоим…» Не обходилось и 
без приключений. Однажды грузо-
вая машина, в которой мы ехали 
на поле, наклонилась, свалилась 
на борт, и мы все посыпались на 
землю, как горох, а на нас – лопа-
ты и вилы. В целом всё закончи-
лось более-менее благополучно, 
но были и серьёзные ушибы.

Незабываемы впечатления о 
пребывании в спортлагере «Чар-
дым»: открытие и закрытие лагеря, 
костры, красавица Волга, звёздное 
небо, тёплый воздух… Однажды 
к нам в «Чардым» пришли мои 
бывшие одноклассники, ставшие 
студентами университета и дру-
гих вузов. Они шли из Саратова 
целый день вдоль берега Волги 
(среди них был и мой будущий 
муж). Их появление вызвало удив-

ление, радость и чисто женское 
беспокойство: «Как накормить, как 
разместить?». Но всё устроилось: 
и накормили, и разместили.

На нашем курсе немало было 
и иногородних студентов, кото-
рые проживали в университет-
ском общежитии на улице Цы-
ганской (теперь улица Кутякова). 
жили они дружно, коммуной: пи-
тались вскладчину, готовили по-
очерёдно. Мы, саратовцы, часто 
ходили к ним в гости в «колонный 
зал» (в большой комнате жили 
16 человек), вместе готовились 
к семинарам и с удовольствием 
отведывали их кухню.

С преподавателями нам по-
везло. Мы слушали лекции и 
учились у прекрасных педагогов, 
блестящих учёных. Вот имена 
некоторых из них: профессора 
Р.В. Мерцлин, Я.Я. Додонов, А.А. 
Пономарёв, И.С. Мустафин, Л.М. 
Кульберг, С.А. Гликман, М.А. Ков-
нер, доцент А.В. Фортунатов и 
многие другие.

На третьем курсе семинары 
и практические занятия по орга-
нической химии в нашей группе 
вела доцент В.Г. Харченко. Когда 
она входила в нашу 23-ю лабора-
торию, зеленоглазая, красивая, с 
пышной причёской, в безупреч-
ном сером костюме, мы не могли 
оторвать от неё глаз, и это меша-
ло воспринимать предмет. 

На четвёртом курсе на второй 
план отступили и общественная 
работа, и спорт: появился инте-
рес к науке. Моя научная работа 
на первых порах заключалась в 
том, что я с упорством дробила 
на шаровой мельнице карбид 
кальция. Наверное, это было 
испытание на прочность, и даль-
нейшего развития не имело.

Надо было определяться со 
специализацией, на какую кафед-
ру идти. Мой однокурсник Володя 
Каминский (ныне доктор хими-
ческих наук, профессор Дальне-
восточного государственного уни-
верситета) применил для выбора 

кафедры «научный подход»: «Вот 
пойду по I корпусу, кого из препо-
давателей первым встречу, на ту 
кафедру и запишусь!». И встретил 
(а это судьба!) доцента кафедры 
органической химии М.Н. Тили-
ченко, с которым позже уехал во 
Владивосток, где вместе с ним и 
нашим выпускником В.В. Высоц-
ким они создали научную школу 
химиков-органиков на Дальнем 
востоке. В 2006 году мы с про-
фессором В.А. Каминским орга-
низовали и провели совместную 
видеоконференцию СГУ – ДвГУ, 
посвящённую 100-летию со дня 
рождения М.Н. Тиличенко.

Производственную практику 
наша группа органиков проходи-
ла в Ленинграде, на Васильев-
ском острове в Нефтехимическом 
институте. Эта практика способ-
ствовала не только нашей про-
фессиональной подготовке, но и 
духовному и культурному обога-
щению. Мы были очарованы Ле-
нинградом, Невским проспектом, 
Невой, Петергофом и его фонта-
нами. Побывали в Эрмитаже, Рус-
ском музее, Мариинском театре 
на балете. Посчастливилось до-
стать билет на галёрку на концерт 
ансамбля И. Моисеева. Впечатле-
ние потрясающее, так аплодиро-
вали, что у меня даже поднялась 
температура от восторга.

На старших курсах мы много 
работали в нашей замечатель-
ной Научной библиотеке. Чаще 
всего приходилось использовать 
читальный зал периодики. Осо-
бенная чистота, тишина, журна-
лы стопкой на столе, настольная 
лампа, чувство радости от пра-
вильно найденного журнала, ста-
тьи и замечательные сотрудники 
библиотеки – доброжелательные, 
преданные своему делу, всегда 
готовые помочь. Им благодар-
ность и низкий поклон.

И вот – пятый курс. Научным 
руководителем моей дипломной 
работы был заведующий кафед-
рой органической химии профес-

сор Александр Александрович По-
номарёв. В то время была создана 
проблемная лаборатория гидри-
рования и катализа, и практически 
все дипломные работы выполня-
лись в области гетерогенного ка-
тализа и каталитического синтеза. 
Мне было поручено провести пер-
вые опыты по каталитическому 
восстановительному аминирова-
нию фурановых кетонов. Эта дип-
ломная работа положила начало 
моей будущей кандидатской и да-
лее докторской диссертациям.

Окончен пятый курс, получен 
красный диплом, распределе-
ние. Хотелось романтики, уе-
хать из Саратова, начать само-
стоятельную жизнь. Многим из 
нашего курса предлагали рабо-
ту на заводе в городе Кемерово. 
Я вышла из кабинета в слезах. 
«Что случилось?» – бросились 
ко мне однокурсники. Меня ос-
тавили в университете. На этом 
настоял А.А. Пономарёв, а его 
авторитет был для меня непре-
рекаемым.

В Кемерово мало кто задер-
жался из нашего выпуска. Курс 
был сильный: 10 человек позже 
работали на химфаке СГУ, 5 че-
ловек стали докторами наук, 12 –  
кандидатами, возглавляли хими-
ческие кафедры МГУ, СГУ, СГАУ,  
ПИ СГУ.

Моя судьба – университет, 
здесь я была студенткой, стала 
профессором, заведующей ка-
федрой. Читаю лекции, провожу 
занятия со студентами, руково-
жу аспирантами и докторанта-
ми. И всю жизнь держу экзамен 
перед преподавателями, у кото-
рых сама училась.

Адель КРИВЕНьКо,
Заслуженный работник  

высшей школы РФ, профессор,
заведующая кафедрой  

органической и  
биоорганической химии,

доктор химических наук,
выпускница химического 

факультета 1958 года В спортивном лагере СГУ «Чардым»
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1911 г., 24 мая – первое заседание дисциплинарного 
профессорского суда ИНСУ.

1911 г., 16 июня – утверждение В.И. Разумовского за-
служенным профессором ИНСУ.

1911 г., 1 июля – назначение профессорами ИНСУ   
А.А. Богомольца (будущего академика АН СССР, пре-
зидента АН УССР), В.Б. Боголюбова, Ф.В. Вербицкого,  
П.П. Заболотнова, Н.Н.  Кирикова, С.И.  Спасокукоцкого 
(будущего академика АН СССР).

1911 г., 6 сентября – начало занятий в ИНСУ на трёх 
курсах.

1911 г, 9 сентября – заседание Совета ИНСУ вырази-
ло соболезнование по поводу смерти П.А. Столыпина.

1911 г., 31 октября – заседание Совета ИНСУ: ректор 
профессор В.И. Разумовский поднял вопрос об открытии 
физико-математического факультета. Первое назначе-
ние стипендии имени императора Николая II студенту  
3 курса П. Винокурову.

1911 г. – открытие в университете лабораторий фар-
макологии и общей патологии.

1911 г., 8 ноября – проведение в университете Ломо-
носовского дня в связи с 200-летием со дня рождения 
Михаила Васильевича Ломоносова.

1911 г., 6 декабря – торжественное заседание Совета 
ИНСУ в связи со второй годовщиной университета.

1911 г., 8 декабря – в газете «Саратовский вестник» 
помещён материал о второй годовщине ИНСУ.

1911 г., 12 декабря – Совет ИНСУ поддержал пред-
ложения: библиотечной комиссии о строительстве специ-
ального здания для библиотеки и медицинского факуль-
тета – акушерско-гинекологической клиники.

1912 г., 16 января – перевод профессора В.В. Челин-
цева на должность профессора Императорского москов-
ского университета.

1912 г., 20 февраля – заседание Совета ИНСУ: обсуж-
дение вопроса о праздновании 100-летия Отечественной 
войны 1812 г. Создана комиссия для рассмотрения проше-
ний студентов об освобождении от платы за обучение.

1912 г., 27 февраля – экстренное заседание Совета 
ИНСУ: проф. А.Я. Гордягин избран председателем библи-
отечной комиссии университета. Совет освободил 28 сту-
дентов от платы за обучение и большой группе студентов 
выданы пособия от 25 до 54 рублей для оплаты обучения.

1912 г., 10 марта – Р.Ф. Холлманн назначен профессо-
ром кафедры химии ИНСУ.

1912 г., 19 марта – заседание Совета ИНСУ: принятие 
ходатайства к МНП об открытии в 1913 г. физико-математи-
ческого факультета, просьба к Городской думе решить воп-
рос о выделении места для университетского ботанического 
сада. Поддержана просьба профессора Н.Н. Симановского: 
начать на пожертвованные им средства (100 тыс. руб.) стро-
ительство клиники горловых, носовых и ушных болезней.

1912 г., 8 апреля – создание общества студентов-тур-
кестанцев при ИНСУ.

1912 г., 9 апреля – экстренное заседание Совета 
ИНСУ: Я.Я. Додонов избран исполняющим обязанности 
лаборанта кафедры химии.

1912 г., 14 апреля – студенты ИНСУ выразили соли-
дарность с жертвами Ленского расстрела.

1912 г., 7 мая – заседание Совета ИНСУ: выборы ректо-
ра, проректора и декана; заявление В.И. Разумовского об 
отказе баллотироваться на новый срок в ректоры, избрание 
ректором ИНСУ И.А. Чуевского, проректором – В.В. Вормса, 
деканом – Н.Г. Стадницкого.

1912 г., 1 июля – назначение С.П. Вертоградова,  
В.И. Теребинского и К.А. Юдина профессорами ИНСУ.

1912 г., 3 сентября – начало учебного года в ИНСУ.
1912 г., 8 сентября – забастовка студентов ИНСУ – непо-

сещение лекций назначенных министерством профессоров.
1912 г., 8 сентября – назначение И.Н. Быстренина про-

фессором ИНСУ.
1912 г., 15 сентября – экстренное заседание Совета 

ИНСУ: в Саратове есть условия для открытия зубоврачебной 
школы, создание комиссии для ведения переговоров с город-
скими больницами о размещении университетских клиник.

1912 г., сентябрь – начало строительства здания фа-
культетской хирургической клиники.

Продолжение летописи читайте в следующих 
номерах газеты «Саратовский университет».

Информацию предоставил доктор 
исторических наук, профессор 

кафедры отечественной истории  
в новейшее время 

Анатолий Ильич АВРУС  

Летопись 
Саратовского  
университета

«Институтъ экспериментальной медицины». Фото 1913 г.

           пРоСЛАВЛЕННыЕ ИМЕНА СГУ

ГАЗЕТА УНИВЕРСИТЕТА: ГоД 1945
На обед ушло 125 минут

Каждый час на учёте у студента и в году, и, особен-
но, перед экзаменационной сессией. Но, боже мой, 
сколько драгоценного времени отнимает у нас наша 
университетская столовая!

Очереди, бесконечные очереди: отдельно за хлебом, за 
ложками, за талонами. Вот и сегодня – пришла я в столо-
вую в 3 часа 15 минут. До 3 часов 45 минут получила тало-
ны, до четырех – стояла за хлебом, потом за ложкой. Толь-
ко в 4 часа 50 минут села за стол, ждала обед, и только в 5 
часов 20 минут получила возможность уйти из столовой.

Официантки столовой, особенно Чернецова и Меш-
кова, работают крайне медленно, официантка Путина 
очень груба со студентами. Когда же заведующая сто-
ловой тов. Емелина и начальник ОРС’а тов. Могилевич 
наведут порядок в столовой? 

М. КАГАНОВИЧ – студентка 3 курса филфака
№4 от 27 декабря 1945 года

ПАМЯТКА для поступающих в СГУ
Порядок поступления в Саратовский Государственный 

Университет такой же, как во все другие вузы страны.
Окончившие среднюю школу в 1945 году с золотой и се-

ребряными медалями, а также окончившие в 1941 году с 
аттестатом отличника принимаются в СГУ без экзаменов; 
все остальные принимаются только с экзаменами.

При равных условиях участники Отечественной вой-
ны пользуются преимуществом.

Поступающие в Университет должны выдержать следу-
ющие экзамены в об’еме средней школы по следующим 
дисциплинам (в зависимости от выбранного факультета):

1. На исторический – по истории СССР, географии, 
русскому языку и литературе, иностранному языку.

2. На филологический – по русскому языку и литера-
туре, истории СССР, географии, иностранному языку.

3. На механико-математический – по математике, 
физике, химии, русскому языку и литературе, иностран-
ному языку.

4. На физический – по физике, математике, химии, 
русскому языку и литературе, иностранному языку.

5. На географический – по географии, истории СССР, 
русскому языку и литературе, иностранному языку.

6. На химический – по химии, математике, физике, 
русскому языку и литературе, иностранному языку.

7. На биологический – по физике, химии, русскому 
языку и литературе, иностранному языку.

8. На геолого-почвенный : Геологическое  отделе-
ние – по математике, физике, химии, русскому языку и 
литературе, иностранному языку. Почвенное отделе-
ние – по физике, химии, русскому языку и литературе, 
иностранному языку.

Поступившие на физический факультет пользуются 
отсрочкой от призыва в РККА на все время учебы.

Все принятые в Университет иногородние наделяют-
ся общежитием и столовой.

 Специальный выпуск от 20 июля 1945 года

Подсобное хозяйство
Новый сельскохозяйственный год поставил перед ра-

ботниками ОРС’а и подсобного хозяйства Университета 
ряд серьезных и сложных задач.

План посева по всем культурам перевыполнен. Так, 
засеяно 44 га пшеницы и др.культур (176 проц. плана), 24 
га гороха и проса (218 проц. плана), 6,25 га корнеплодов 
и силосных (104 проц. плана) и др. Успешно завершает-
ся посадка картофеля, производится высадка 40000 штук 
рассады ранней капусты, 60000 штук рассады томатов.

Регулярно через день из подсобного хозяйства пос-
тупает и распределяется среди научных работников, 
сотрудников и студентов-инвалидов Отечественной 
войны – молоко.

Могилевич, Соколова
№1 от 20 июля 1945 год 

Годы студенческие,
 незабываемые

А. Кривенько перед отправкой на практику

Студент в правлении 
университета

В архиве СГУ хранится лич-
ное дело студента Матвея 
Ефимовича Гинзбурга. Фик-
сируется период его учёбы в 
1922 – 1926 годах и работа с 
начала 1924 года до октября 
1927 года членом правления и 
проректором по студенческим 
делам, ответственным секре-
тарём правления.

Рассказ о лидере студентов 
Саратовского университета 
даст представление о втором 
десятилетии существования 
нашего вуза. Он может также 
стать данью памяти одному из 
тех, кто в печально известном 
1937 году стал жертвой сталин-
ских репрессий.

Закончилась гражданская война. 
У прошедшей тяжёлые испытания 
молодёжи появилась возможность 
получить высшее образование. 
Известный в то время поэт Демьян 
Бедный в стихотворении «За техни-
ку и за учёбу» писал:

Пролетарская сила 
все преграды берёт:

Гору сносит, сметает 
лесную чащобу.

Веселее, смелее, 
задорный народ!

За технику и за учёбу!
И эти призывы отзывались в мо-

лодых сердцах.

Матвей Гинзбург родился в 
трудовой семье в 1902 году. В 
возрасте шестнадцати лет всту-
пил в Коммунистическую партию. 
Среднее образование выделяло 
его в малограмотной среде во 
время службы в Красной армии и 
работы в родном городе Кирсано-
ве. Его избрали в уездный коми-
тет партии, поручали ответствен-
ную работу. Но способный юноша 
мечтал о высшем образовании, 
не страшась больших трудностей 
на этом пути.

Уездный комитет партии по-
лучил задание направить члена 
РКПб в Саратовский институт на-
родного хозяйства. В направле-
нии на учёбу секретарь уездного 
комитета пишет: «Имея среднее 
законченное образование, това-
рищ Гинзбург не мог продолжать 
учение ввиду пребывания в Крас-
ной армии, оттуда демобилизо-
ван». Принять в институт Матвея 
Ефимовича, члена профсоюза со-
ветских работников, просит также 
уполномоченный Тамбовского гу-
бернского профсовета.

Сданы вступительные экзаме-
ны. Началось изучение обширной 
программы, в которой общеобра-
зовательные предметы соседству-
ют с товароведением, статистикой, 
чтением чертежей, государствен-
ным правом, счетоводством и дру-
гими дисциплинами.

Партийный устав требует ак-
тивно участвовать в обществен-
ной жизни. Новый студент Матвей 
Гинзбург сразу включается в ра-
боту общественных организаций, 
отличается своей энергией, орга-
низаторскими способностями.

В 1921 году правительство ут-
вердило «Положение о высших 
учебных заведениях». В изданной 
к 50-летию СГУ книге «Саратов-
ский университет» рассказывает-

ся, что в 1921-1922 учебном году 
в Саратовском университете были 
созданы правление, учебные сове-
ты вуза и факультетов. Наряду с 
профессорами в них избрали пред-
ставителей студентов, партийных 
и советских организаций города. В 
марте 1924 года Матвея Гинзбурга 
избрали членом правления по сту-
денческим делам и ответственным 
секретарём правления.

В постановлении правитель-
ства, кроме непосредственной за-
дачи – подготовки специалистов, 
на высшую школу возлагалась 
обязанность распространять на-
учные знания среди пролетарских 
и крестьянских масс.

На заседаниях правления об-
суждались задачи по проведе-
нию политико-просветительской 
работы в подшефных универ-
ситету сёлах и частях Красной 
армии, созданию школ ликвида-
ции неграмотности, организации 
субботников, участию в борьбе с 
детской беспризорностью. Члены 
правления обращали свои взоры 
к представителю студентов. Мат-
вей получал конкретные задания. 
Потом он собирал руководителей 
комсомольских ячеек, профсоюз-
ных бюро, добивался выполнения 
намеченных планов.

Общей бедой в то время было 
отсутствие денег. Многие студен-
ты повырастали из своей одежды: 
приходилось донашивать роди-
тельскую, солдатские шинели. С 
огромным упорством и напряже-
нием преодолевались бытовые 
трудности. И когда рядом, в сту-
денческой аудитории или обще-
житии, можно было увидеть члена 
правления, к нему обращались с 
различными вопросами. Приходи-
лось улаживать конфликты, под-
держивать ходатайство о назна-
чении стипендии или, наоборот, 

рассказывать студентам о непро-
стом финансовом состоянии вуза. 
Стали практиковать организацию 
платных вечеров, чтобы получать 
дополнительные средства для 
помощи остро нуждающимся.

Оценкой работы Матвея 
Гинзбурга стало повторное из-
брание его в правление при  
новых выборах.

Посещение лекций в то вре-
мя не было обязательным, и это 
помогало совмещать учёбу с ра-
ботой, но силы человеческие не 
беспредельны. В сентябре 1926 
года Матвей Ефимович Гинзбург 
подаёт заявление с просьбой на 
две недели освободить от обязан-
ностей, чтобы выполнить диплом-
ную работу. Называет кандидату-
ру для замещения и объясняет 
свою просьбу тем, что в летний 
период был перегружен работой 
в связи с приёмом студентов…

***
3687 квалифицированных спе-

циалистов вышли из стен универ-
ситета в те 4 года, когда Матвей 
Гинзбург был их представителем 
в правлении. Врачи, юристы, эко-
номисты, педагоги. Многие вне-
сли большой вклад в развитие 
народного хозяйства.

К сожалению, не всех ожидала 
счастливая судьба. Не много вре-
мени отпустила она и Гинзбургу. 
22 мая 1937 года заведующий 
отделом коммунального хозяйс-
тва Сталинградского облиспол-
кома Матвей Ефимович Гинзбург  
был арестован.

25 августа 1976 года отменён 
приговор Военной коллегии Верхов-
ного суда СССР от 14 января 1938 
года. Матвей Ефимович Гинзбург 
реабилитирован посмертно.

Борис МЕДВЕДЕВ,
доцент кафедры общей  

физики СГУ

Матвей Ефимович Гинзбург
***

В университет я попала легко, окончив 24 среднюю школу города Саратова с серебряной 
медалью. В то время как мои одноклассники, не щадя сил готовились к вступительным 
экзаменам, я беззаботно отдыхала у бабушки в селе Кистендей Саратовской области. В ав-
густе я получила уведомление о том, что зачислена на химический факультет Саратовского 
государственного университета имени Н.Г. Чернышевского. Мои одноклассники (класс был 
сильный), выдержав конкурс, поступили на различные факультеты СГУ (геологический, 
физический, биологический, филологический, химический) и других вузов Саратова.

Университет ошеломил меня 
масштабом, многолюдностью, 
обилием новых незнакомых лиц, 
я почувствовала себя песчинкой 
в бушующем море. Но посте-
пенно всё становилось на круги 
своя. На нашем курсе на 42 дев-
чонки было всего 8 ребят. 

На первом курсе мы встре-
тились с доцентом Софьей 
Борисовной Пиркес. Молодая, 
энергичная, необыкновенно эру-
дированная, интеллигентная –  
она произвела на нас неизглади-
мое впечатление. И сейчас, по 
прошествии многих лет, встре-
чая Софью Борисовну, я снова 
чувствую себя студенткой.

На младших курсах хотелось 
многое сделать, многое успеть: 
общественная работа, худо-
жественная самодеятельность, 
спорт… Я была секретарём ком-
сомольской организации факуль-
тета, членом вузовского комитета 
комсомола во главе со строгим, 
требовательным Николаем Ерё-
миным. На заседаниях вузкома 
засиживались допоздна. Домой 
возвращалась почти заполночь 
с чувством своей причастности к 
чему-то большому и важному.

Незабываемы наши поездки в 
колхоз. Не знаю, была ли польза 
от нас сельскому хозяйству стра-

ны, но группу коллективный труд 
сплачивал здорово. Запомнились 
долгие тёплые летние вечера, 
наши бесконечные разговоры о 
смысле жизни, о своём, о деви-
чьем… В колхоз с нами ездил в 
качестве куратора аспирант Ар-
лен Львов. Голубоглазый, светло-
волосый, в него были влюблены 
почти все девчонки нашего курса. 
Он был строг. И мы даже частушку 
для него сочинили: «Манной ка-
шей называет звено наше брига-
дир. Мы девчата боевые, за себя 
мы постоим…» Не обходилось и 
без приключений. Однажды грузо-
вая машина, в которой мы ехали 
на поле, наклонилась, свалилась 
на борт, и мы все посыпались на 
землю, как горох, а на нас – лопа-
ты и вилы. В целом всё закончи-
лось более-менее благополучно, 
но были и серьёзные ушибы.

Незабываемы впечатления о 
пребывании в спортлагере «Чар-
дым»: открытие и закрытие лагеря, 
костры, красавица Волга, звёздное 
небо, тёплый воздух… Однажды 
к нам в «Чардым» пришли мои 
бывшие одноклассники, ставшие 
студентами университета и дру-
гих вузов. Они шли из Саратова 
целый день вдоль берега Волги 
(среди них был и мой будущий 
муж). Их появление вызвало удив-

ление, радость и чисто женское 
беспокойство: «Как накормить, как 
разместить?». Но всё устроилось: 
и накормили, и разместили.

На нашем курсе немало было 
и иногородних студентов, кото-
рые проживали в университет-
ском общежитии на улице Цы-
ганской (теперь улица Кутякова). 
жили они дружно, коммуной: пи-
тались вскладчину, готовили по-
очерёдно. Мы, саратовцы, часто 
ходили к ним в гости в «колонный 
зал» (в большой комнате жили 
16 человек), вместе готовились 
к семинарам и с удовольствием 
отведывали их кухню.

С преподавателями нам по-
везло. Мы слушали лекции и 
учились у прекрасных педагогов, 
блестящих учёных. Вот имена 
некоторых из них: профессора 
Р.В. Мерцлин, Я.Я. Додонов, А.А. 
Пономарёв, И.С. Мустафин, Л.М. 
Кульберг, С.А. Гликман, М.А. Ков-
нер, доцент А.В. Фортунатов и 
многие другие.

На третьем курсе семинары 
и практические занятия по орга-
нической химии в нашей группе 
вела доцент В.Г. Харченко. Когда 
она входила в нашу 23-ю лабора-
торию, зеленоглазая, красивая, с 
пышной причёской, в безупреч-
ном сером костюме, мы не могли 
оторвать от неё глаз, и это меша-
ло воспринимать предмет. 

На четвёртом курсе на второй 
план отступили и общественная 
работа, и спорт: появился инте-
рес к науке. Моя научная работа 
на первых порах заключалась в 
том, что я с упорством дробила 
на шаровой мельнице карбид 
кальция. Наверное, это было 
испытание на прочность, и даль-
нейшего развития не имело.

Надо было определяться со 
специализацией, на какую кафед-
ру идти. Мой однокурсник Володя 
Каминский (ныне доктор хими-
ческих наук, профессор Дальне-
восточного государственного уни-
верситета) применил для выбора 

кафедры «научный подход»: «Вот 
пойду по I корпусу, кого из препо-
давателей первым встречу, на ту 
кафедру и запишусь!». И встретил 
(а это судьба!) доцента кафедры 
органической химии М.Н. Тили-
ченко, с которым позже уехал во 
Владивосток, где вместе с ним и 
нашим выпускником В.В. Высоц-
ким они создали научную школу 
химиков-органиков на Дальнем 
востоке. В 2006 году мы с про-
фессором В.А. Каминским орга-
низовали и провели совместную 
видеоконференцию СГУ – ДвГУ, 
посвящённую 100-летию со дня 
рождения М.Н. Тиличенко.

Производственную практику 
наша группа органиков проходи-
ла в Ленинграде, на Васильев-
ском острове в Нефтехимическом 
институте. Эта практика способ-
ствовала не только нашей про-
фессиональной подготовке, но и 
духовному и культурному обога-
щению. Мы были очарованы Ле-
нинградом, Невским проспектом, 
Невой, Петергофом и его фонта-
нами. Побывали в Эрмитаже, Рус-
ском музее, Мариинском театре 
на балете. Посчастливилось до-
стать билет на галёрку на концерт 
ансамбля И. Моисеева. Впечатле-
ние потрясающее, так аплодиро-
вали, что у меня даже поднялась 
температура от восторга.

На старших курсах мы много 
работали в нашей замечатель-
ной Научной библиотеке. Чаще 
всего приходилось использовать 
читальный зал периодики. Осо-
бенная чистота, тишина, журна-
лы стопкой на столе, настольная 
лампа, чувство радости от пра-
вильно найденного журнала, ста-
тьи и замечательные сотрудники 
библиотеки – доброжелательные, 
преданные своему делу, всегда 
готовые помочь. Им благодар-
ность и низкий поклон.

И вот – пятый курс. Научным 
руководителем моей дипломной 
работы был заведующий кафед-
рой органической химии профес-

сор Александр Александрович По-
номарёв. В то время была создана 
проблемная лаборатория гидри-
рования и катализа, и практически 
все дипломные работы выполня-
лись в области гетерогенного ка-
тализа и каталитического синтеза. 
Мне было поручено провести пер-
вые опыты по каталитическому 
восстановительному аминирова-
нию фурановых кетонов. Эта дип-
ломная работа положила начало 
моей будущей кандидатской и да-
лее докторской диссертациям.

Окончен пятый курс, получен 
красный диплом, распределе-
ние. Хотелось романтики, уе-
хать из Саратова, начать само-
стоятельную жизнь. Многим из 
нашего курса предлагали рабо-
ту на заводе в городе Кемерово. 
Я вышла из кабинета в слезах. 
«Что случилось?» – бросились 
ко мне однокурсники. Меня ос-
тавили в университете. На этом 
настоял А.А. Пономарёв, а его 
авторитет был для меня непре-
рекаемым.

В Кемерово мало кто задер-
жался из нашего выпуска. Курс 
был сильный: 10 человек позже 
работали на химфаке СГУ, 5 че-
ловек стали докторами наук, 12 –  
кандидатами, возглавляли хими-
ческие кафедры МГУ, СГУ, СГАУ,  
ПИ СГУ.

Моя судьба – университет, 
здесь я была студенткой, стала 
профессором, заведующей ка-
федрой. Читаю лекции, провожу 
занятия со студентами, руково-
жу аспирантами и докторанта-
ми. И всю жизнь держу экзамен 
перед преподавателями, у кото-
рых сама училась.

Адель КРИВЕНьКо,
Заслуженный работник  

высшей школы РФ, профессор,
заведующая кафедрой  

органической и  
биоорганической химии,

доктор химических наук,
выпускница химического 

факультета 1958 года В спортивном лагере СГУ «Чардым»
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Одиссея
От даты столетнего юбилея Саратовского университета нас отделяет не 

более шестисот сорока дней. Самое время определиться, какие изображения 
будут сопровождать наш вуз в период торжеств, какой символ появится на 
праздничных плакатах и юбилейных сувенирах. Если яхта «Планида» отпра-
вится в кругосветное путешествие под флагом СГУ, возникает вопрос, как бу-
дет выглядеть этот флаг.

Войдя в число ведущих вузов страны, СГУ обрёл своё лицо. Теперь, как и по-
ложено солидной организации, неплохо было бы обзавестись собственным брен-
дбуком: логотипом, гербом, флагом, фирменным стилем, корпоративными цвета-
ми. При этом к вышеназванным изобразительным элементам предъявляются 
строгие требования. Символика должна отвечать ряду критериев: она должна 
быть наглядной, содержательной, передавать идеологию и свидетельствовать 
о миссии университета. И, конечно, эти изобразительные элементы никоим об-
разом не должны повторять уже существующие и зарегистрированные.

Наука в поисках 
брендбука

Нельзя сказать, что СГУ 
полностью лишён символи-
ки. В 1990-е годы «народным» 
символом стал большеглазый 
совёнок, образованный стили-
зованными фигурными «С», «Г» 
и «У». Но при этом университет-
ское издательство использует в 
качестве своей отличительной 
марки барельеф Николая Гав-
риловича Чернышевского. В 
двухтысячных годах на роль ве-
дущего символа университета 
стал претендовать десятый кор-
пус СГУ. Однако ни один из этих 
знаков ранее никогда не был 
утверждён официально, что ли-
шает их соперничество всякого 
смысла. Сейчас на повестке 
дня стоит создание единого и 
универсального набора изобра-
зительных элементов, имеющих 
внутреннюю и внешнюю регист-
рацию и официально представ-
ляющих университет.

 Предыдущая попытка уни-
фикации символики была пред-
принята в 2006 году. Но тогда 
конкурс объявили несостояв-
шимся – было подано недоста-
точное количество заявок. 

Можно, конечно, обратиться 
в рекламные агентства, спе-
циализирующиеся на разра-
ботке брендбуков, привлечь 
профессиональных дизайне-
ров, задействовать механизм, 
характерный для производства 
атрибутики большого бизне-
са. Однако университет име-
ет определённую специфику, 
которая едва ли может быть 

учтена сторонними рекламис-
тами. Университету принципи-
ально, чтобы его визуальный 
образ был разработан своими 
людьми – заинтересованны-
ми, верными, преданными.  
Положительным примером тако-
го подхода может служить герб 
Московского государственного 
университета, автором которого 
в 1984 году стал аспирант меха-
нико-математического факуль-
тета МГУ Михаил Дерябин.

Вторая попытка прошла 
удачнее. Грядущий столетний 
юбилей стал мощным толчком 
к развитию творческой мысли. 
Наша газета уже публиковала 
условия конкурса на разработ-
ку символа, логотипа, флага, 
медали, значка и на создание 
гимна университета. В про-
шлом номере мы продемонс-
трировали ряд представлен-
ных проектов. Сегодня можно 
говорить о том, что основной 
отбор завершён. 

В конкурсе приняли участие 
двенадцать претендентов: сту-
дентов, сотрудников и выпуск-
ников СГУ. В течение месяца 
все проекты рассматривало 
авторитетное жюри. В него 
вошли ректор СГУ, проректо-
ры, начальники общеунивер-
ситетских управлений, деканы 
факультетов, директора инс-
титутов, директор студенчес-
кого клуба культуры – всего 
28 человек. Истинные имена 
авторов были неизвестны чле-
нам жюри – все работы были 
закодированы под псевдони-
мами. Это исключало возмож-
ность голосования по принци-

пу личной симпатии. Каждый 
член жюри выставлял оценки 
всем работам исходя из свое-
го представления о принципах 
вузовской символики. Побе-
дитель был определён по на-
ибольшей сумме баллов. В но-
минациях «герб», «логотип» и 
«флаг» победу одержали про-
екты участника под псевдони-
мом «Одиссей».

Похождения Одиссея
«Одиссея» зовут Александр 

Константинович Филиппов. В 
1970 году он поступил на исто-
рический факультет СГУ, хотя 
история была только второй его 
огромной любовью. На первом 
месте в сердце Александра 
Константиновича по-прежне-
му находится документальное 
кино. Снимать его Александр 
Константинович мечтал всю 
жизнь и дважды предпринимал 
попытки поступить во ВГИК на 
факультет операторского мас-
терства, но оба раза не про-
ходил по конкурсу. А так как 
список экзаменов во ВГИК и на 
истфак был почти идентичен, 
то в СГУ Александр Константи-
нович прошёл легко. Во время 
обучения специализировался 
по кафедре древней истории, 
занимался археологией, при-
нимал участие во многих экс-
педициях, проводил раскопки 
в Крыму под руководством ко-
рифея археологии Владимира 
Ивановича Каца, окончил уни-
верситет с отличием. 

В 1975 по окончании обуче-
ния Александру Константино-
вичу было предложено возгла-
вить лабораторию технического 
обеспечения. Через год лабо-
ратория выросла до отдела, и в 
течение многих лет Александр 
Константинович занимался тех-
ническим обеспечением в самом 
широком смысле этого слова: 
оборудовал лингафонные каби-
неты, заведовал кинопроекци-
онной техникой, разрабатывал 
комплексы автоматизированно-
го обучения, программировал 
системы самоконтроля. С пере-
ходом на цифровые технологии 
весь этот комплекс оборудова-
ния стал неактуальным. В 1988 
году Александр Константинович 
решил создать электронное 
учебное пособие по античной 
мифологии. За время работы 
над этим проектом в ПРЦНИТ 
возникли новые идеи, стали 
возможны новые проекты. Сей-
час «Одиссей» работает за-
местителем начальника отдела 
информационных ресурсов и 
систем ПРЦНИТ СГУ. Его сегод-
няшняя деятельность связана 
с творческими разработками, 
направленными на создание 
справочных и учебных пособий, 
фотоархива и видеоархива.

Работа продолжается
С изображением десятого 

корпуса работали многие, но 
наиболее ёмко и точно, с точки 
зрения жюри, университетс-
кая концепция была отражена 
именно в разработках Филип-
пова. В некоторых номина-
циях, правда, разрыв между 
лидером и другими участни-
ками был не так уж велик. У 
членов жюри вызвали профес-
сиональное уважение рабо-
ты авторов «Тимон» и «Наши 
люди». Проректор по прове-
дению юбилейных мероприя-
тий к 100-летию Саратовского 
государственного университе-
та имени Н.Г. Чернышевского 
Анатолий Павлович Мякшев 
особо отметил высокий уро-
вень проектов «Наших лю-
дей», занявших второе место 
в номинации «флаг» и третье 
место в номинациях «медаль» 
и «логотип». 

После подведения итогов 
конкурса на совещании ректо-
рата был высказан ряд пред-
ложений по доработке побе-
дивших проектов. И Александр 
Константинович снова вернул-
ся к своим проектам, комбини-
руя цвета фона и гербы в верх-
нем левом углу щита. 

Было подготовлено несколь-
ко вариаций на тему одобрен-
ного проекта. В разных редак-
циях цвет фона изменялся на 

пурпурный, кумачово-алый, 
насыщенный красный. Крас-
ный фон не всегда гармонично 
сочетался с волнистыми лини-
ями, поэтому в ряде вариантов 
символ Волги исчезал. В углу 
одного варианта появлялся 
герб России, подчеркивающий 
федеральное значение нашего 
вуза. Другая редакция содер-
жала в себе стилизованный 
вензель Николая II, возвращая 
нас к истокам и напоминая, 
что СГУ изначально был Им-
ператорским университетом. 
Похожие метаморфозы пере-
живал и проект университет-
ского флага.

Внимание жюри привлёк 
также вариант логотипа, пред-
ложенный профессором Инсти-
тута истории и международных 
отношений Сергеем Юрьеви-
чем Шениным и воплощённый 
Александром Константинови-
чем Филипповым. Он понра-
вился своей оригинальнос-
тью – большинство проектов 
ставили в центр изображение 
десятого корпуса или совы. А 
этот проект сделал главным 
изобразительным элементом 
узнаваемые очертания огра-
ды университетского городка. 
Нередко в качестве символа 
избирают какую-то запоминаю-
щуюся арку или решётку, точно 
ассоциирующуюся с этим мес-
том. Примером может служить 
одна из популярных эмблем 

Санкт-Петербурга, повторяю-
щая ограду Летнего сада.

Характерные столбы и фи-
гурная решётка нашего двора 
имеют достаточно длительную 
историю. Пока этот проект име-
ет все шансы стать эмблемой 
юбилейных торжеств столетия 
Саратовского государственно-
го университета.   

3 марта было принято ре-
шение, которое позволило вы-
нести проекты на обсуждение 
Учёного совета СГУ. Герб стал 
представлять очертания деся-
того корпуса в красном поле, 
флаг остался голубым. 18 мар-
та новая символика пройдёт 
обсуждение на Учёном совете 
Саратовского государственно-
го университета. 

В ближайшее время окон-
чательные варианты будут за-
регистрированы в комитете по 
символике. С этого момента 
издательские работы и дело-
производство в Саратовском 
госуниверситете станут про-
изводиться с использованием 
университетского герба и ло-
готипа. Вся документация Са-
ратовского государственного 
университета и все его новые 
издания будут оформляться 
единообразно, демонстрируя 
фирменный стиль.

Новая символика отразится 
и в сувенирной продукции, ко-
торая большим тиражом будет 
изготавливаться к юбилейным 
торжествам. Скорее всего, 
эта продукция включит в себя 
производство фирменных гал-
стуков, футболок, бейсболок. 
Выпускники этого года первы-
ми получат значки с новым ло-
готипом университета.

Кирилл ЗАХАРоВ

Ярослав
Александрович

НИКИфоРоВ,
член жюри,

директор музея истории 
Саратовского 

государственного 
университета: 

Я не считаю, что новая 
символика вытеснит ста-
рую. Она добавится. Сова, 
к которой все привыкли, 
никуда не исчезнет. Она 
будет появляться на пла-
катах, в презентациях. Она 
уже перед глазами много лет, никто не будет от неё отказы-
ваться раз и навсегда. 

Любая символика или приживается или не приживает-
ся. Сова в своё время прижилась. Новая символика тоже 
приживётся. Старый и новый символы будут использо-
ваться для разных целей. Разнообразие – это не плохо. 
Миссия нашего университета формулируется как «единс-
тво многообразия». Старая и новая символика друг другу 
не противоречат.

По большому счёту, геральдического символа у универ-
ситета быть не должно. Саратовский государственный уни-
верситет не является субъектом власти, которую олицетво-
ряют геральдические символы. Геральдика подходит для 
государственной власти, администраций регионов, воен-
ных. Поэтому нельзя говорить о том, что это герб в полном 
смысле слова. Скорее всего, это символ, это отличитель-
ный знак. С этих позиций я оценивал работы и поставил 
высокие баллы автору «Одиссею», который впоследствии 
оказался Александром Филипповым.  

Кроме Филиппова было ещё два талантливых автора. 
Но специфика такого конкурса в том, что у него не мо-
жет быть вторых и третьих мест. Здесь может быть только 
один победитель. Только одна идея – идея победителя – 
должна пойти в работу. Было несколько похожих вариан-
тов, приближающихся к тому, что, на мой взгляд, было 
бы приемлемо. Но всё вместе сошлось в том проекте, о 
котором мы говорим. 

Символическая

– Александр Константинович, как пришла идея участ-
вовать в конкурсе на создание проектов символики СГУ?

– Я поначалу не хотел участвовать. Мне казалось, что это  
слишком серьёзное дело, которое должно осуществляться про-
фессионалами, получившими художественное образование. На 
моём участии настояли коллеги, убедившие меня попробовать.

– А почему из всего многообразия античных мифо-
логических героев Вы выбрали для псевдонима имен-
но Одиссея?

– Я его выбрал ещё давным-давно. Когда мне было лет 
пятнадцать-шестнадцать, среди тинейджеров тех времён 
существовала мода под названием «радиохулиганство». И 
мой позывной был «Одиссей». И как герой этот персонаж 
мне всегда нравился. Несмотря на то, что он нередко со-
вершал и недостойные поступки.

Одиссей – это семьянин, которого тяготит разлука. Из ар-
хеологических экспедиций я всегда стремился домой. После 
работы меня ждёт моя Пенелопа. В этом отношении я счаст-
ливый человек, потому что мне приятно уходить из дома на 
работу, а потом радостно возвращаться с работы домой.

– Расскажите о своём проекте нового герба. Он выпол-
нен в какой-то определённой геральдической традиции?

– Перед началом работы я выштудировал толстый том по 
геральдике. Основой первоначального герба я сделал тра-
диционный геральдический щит. В России принято использо-
вать французскую модель щита. В первоначальном варианте 
щит был синего цвета. Синий цвет традиционно означал не-
бесное покровительство. А в православной традиции синий 
цвет символизирует пресвятую Богородицу – тоже покрови-
тельницу и наставницу. Отсюда и фон. В центре щита – изоб-
ражение десятого корпуса СГУ. С чем сейчас ассоциируется 
Саратов? С мостом через Волгу, с крышей консерватории, и 
в этот ряд уже вписался наш главный корпус, став одним из 
символов нашего города.  

Саратов стоит на Волге, две волнистые линии внизу обо-
значили великую русскую реку. Университет называется са-
ратовским – в верхнем левом углу по правилам геральдики 
помещается герб Саратовской губернии. 

Дальше пошло развитие этой темы. Флаг должен пере-
кликаться с гербом. Он должен быть узнаваемым, принци-
пиальных отличий тут быть не должно. 

Логотип представляет собой изображение того же де-
сятого корпуса в обрамлении лаврового венка. Лавр –  
это аллегория славы и символ Аполлона, покровителя искусств 
и наук. Логотип в отличие от герба должен быть монотонным.

– Чем Вы можете объяснить, что стали победителем 
сразу в трёх номинациях из четырёх возможных?

– Мне повезло. Польщён, краснею, говорю «спасибо».

Александр Филиппов: По рекомендации руководс-
тва университета я внёс ряд доработок и представил не-
сколько вариантов. В разных вариантах отличался цвет по 
насыщенности. К идее перенести герб на красный фон я 
отнёсся несколько настороженно. Всё-таки, красный цвет –  
достаточно тревожный, революционный. Попробовал 
разные варианты. Вот бордовый фон, на нём ещё резче 
обозначается волна. Мне это напоминает миф о рождении 
Афродиты из крови поверженного Урана. Вот вариант с 
гербом области, вот появился имперский орёл, где-то им-
ператорская монограмма, у нас же императорский вуз.

Корреспондент «Саратовского университета»: А по-
чему бы не императорскую корону?

Александр Филиппов: Я решил, что это будет слиш-
ком претенциозно. Цветовое решение должно быть свя-
зано с технологией изготовления. Если герб нашего уни-
верситета будет изготавливаться на фоне пурпурного 
бархата, то шитьё не может быть из аракала – это будет 
просто дешёвка. Если флаг будет красным, расшит он 
должен быть, как минимум, золотом. Мне кажется, это 
вполне оправдано.

Итоги конкурса по разработке новой символики СГУ
Номинация «Герб» 

2 место
Кате
(Мальчевская Екатерина  
Владимировна)

3 место
ИринКо
(Семакина Ирина  
Николаевна)

1 место 
Одиссей 
(Филиппов Александр  
Константинович)

1 место
Одиссей
(Филиппов Александр 
Константинович)

Номинация «Флаг»

2 место
Наши люди
(Болкунов Андрей
Николаевич)

3 место
Тимон
(Ионов Валерий
Николаевич)

3 место
Наши люди
(Болкунов Андрей
Николаевич)

1 место
Одиссей
(Филиппов Александр
Константинович)

2 место
Тимон
(Ионов Валерий
Николаевич)

Номинация «Логотип»

Проект-победитель нового логотипа СГУ

Проект-победитель нового герба СГУ

Проект-победитель нового флага СГУ
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Одиссея
От даты столетнего юбилея Саратовского университета нас отделяет не 

более шестисот сорока дней. Самое время определиться, какие изображения 
будут сопровождать наш вуз в период торжеств, какой символ появится на 
праздничных плакатах и юбилейных сувенирах. Если яхта «Планида» отпра-
вится в кругосветное путешествие под флагом СГУ, возникает вопрос, как бу-
дет выглядеть этот флаг.

Войдя в число ведущих вузов страны, СГУ обрёл своё лицо. Теперь, как и по-
ложено солидной организации, неплохо было бы обзавестись собственным брен-
дбуком: логотипом, гербом, флагом, фирменным стилем, корпоративными цвета-
ми. При этом к вышеназванным изобразительным элементам предъявляются 
строгие требования. Символика должна отвечать ряду критериев: она должна 
быть наглядной, содержательной, передавать идеологию и свидетельствовать 
о миссии университета. И, конечно, эти изобразительные элементы никоим об-
разом не должны повторять уже существующие и зарегистрированные.

Наука в поисках 
брендбука

Нельзя сказать, что СГУ 
полностью лишён символи-
ки. В 1990-е годы «народным» 
символом стал большеглазый 
совёнок, образованный стили-
зованными фигурными «С», «Г» 
и «У». Но при этом университет-
ское издательство использует в 
качестве своей отличительной 
марки барельеф Николая Гав-
риловича Чернышевского. В 
двухтысячных годах на роль ве-
дущего символа университета 
стал претендовать десятый кор-
пус СГУ. Однако ни один из этих 
знаков ранее никогда не был 
утверждён официально, что ли-
шает их соперничество всякого 
смысла. Сейчас на повестке 
дня стоит создание единого и 
универсального набора изобра-
зительных элементов, имеющих 
внутреннюю и внешнюю регист-
рацию и официально представ-
ляющих университет.

 Предыдущая попытка уни-
фикации символики была пред-
принята в 2006 году. Но тогда 
конкурс объявили несостояв-
шимся – было подано недоста-
точное количество заявок. 

Можно, конечно, обратиться 
в рекламные агентства, спе-
циализирующиеся на разра-
ботке брендбуков, привлечь 
профессиональных дизайне-
ров, задействовать механизм, 
характерный для производства 
атрибутики большого бизне-
са. Однако университет име-
ет определённую специфику, 
которая едва ли может быть 

учтена сторонними рекламис-
тами. Университету принципи-
ально, чтобы его визуальный 
образ был разработан своими 
людьми – заинтересованны-
ми, верными, преданными.  
Положительным примером тако-
го подхода может служить герб 
Московского государственного 
университета, автором которого 
в 1984 году стал аспирант меха-
нико-математического факуль-
тета МГУ Михаил Дерябин.

Вторая попытка прошла 
удачнее. Грядущий столетний 
юбилей стал мощным толчком 
к развитию творческой мысли. 
Наша газета уже публиковала 
условия конкурса на разработ-
ку символа, логотипа, флага, 
медали, значка и на создание 
гимна университета. В про-
шлом номере мы продемонс-
трировали ряд представлен-
ных проектов. Сегодня можно 
говорить о том, что основной 
отбор завершён. 

В конкурсе приняли участие 
двенадцать претендентов: сту-
дентов, сотрудников и выпуск-
ников СГУ. В течение месяца 
все проекты рассматривало 
авторитетное жюри. В него 
вошли ректор СГУ, проректо-
ры, начальники общеунивер-
ситетских управлений, деканы 
факультетов, директора инс-
титутов, директор студенчес-
кого клуба культуры – всего 
28 человек. Истинные имена 
авторов были неизвестны чле-
нам жюри – все работы были 
закодированы под псевдони-
мами. Это исключало возмож-
ность голосования по принци-

пу личной симпатии. Каждый 
член жюри выставлял оценки 
всем работам исходя из свое-
го представления о принципах 
вузовской символики. Побе-
дитель был определён по на-
ибольшей сумме баллов. В но-
минациях «герб», «логотип» и 
«флаг» победу одержали про-
екты участника под псевдони-
мом «Одиссей».

Похождения Одиссея
«Одиссея» зовут Александр 

Константинович Филиппов. В 
1970 году он поступил на исто-
рический факультет СГУ, хотя 
история была только второй его 
огромной любовью. На первом 
месте в сердце Александра 
Константиновича по-прежне-
му находится документальное 
кино. Снимать его Александр 
Константинович мечтал всю 
жизнь и дважды предпринимал 
попытки поступить во ВГИК на 
факультет операторского мас-
терства, но оба раза не про-
ходил по конкурсу. А так как 
список экзаменов во ВГИК и на 
истфак был почти идентичен, 
то в СГУ Александр Константи-
нович прошёл легко. Во время 
обучения специализировался 
по кафедре древней истории, 
занимался археологией, при-
нимал участие во многих экс-
педициях, проводил раскопки 
в Крыму под руководством ко-
рифея археологии Владимира 
Ивановича Каца, окончил уни-
верситет с отличием. 

В 1975 по окончании обуче-
ния Александру Константино-
вичу было предложено возгла-
вить лабораторию технического 
обеспечения. Через год лабо-
ратория выросла до отдела, и в 
течение многих лет Александр 
Константинович занимался тех-
ническим обеспечением в самом 
широком смысле этого слова: 
оборудовал лингафонные каби-
неты, заведовал кинопроекци-
онной техникой, разрабатывал 
комплексы автоматизированно-
го обучения, программировал 
системы самоконтроля. С пере-
ходом на цифровые технологии 
весь этот комплекс оборудова-
ния стал неактуальным. В 1988 
году Александр Константинович 
решил создать электронное 
учебное пособие по античной 
мифологии. За время работы 
над этим проектом в ПРЦНИТ 
возникли новые идеи, стали 
возможны новые проекты. Сей-
час «Одиссей» работает за-
местителем начальника отдела 
информационных ресурсов и 
систем ПРЦНИТ СГУ. Его сегод-
няшняя деятельность связана 
с творческими разработками, 
направленными на создание 
справочных и учебных пособий, 
фотоархива и видеоархива.

Работа продолжается
С изображением десятого 

корпуса работали многие, но 
наиболее ёмко и точно, с точки 
зрения жюри, университетс-
кая концепция была отражена 
именно в разработках Филип-
пова. В некоторых номина-
циях, правда, разрыв между 
лидером и другими участни-
ками был не так уж велик. У 
членов жюри вызвали профес-
сиональное уважение рабо-
ты авторов «Тимон» и «Наши 
люди». Проректор по прове-
дению юбилейных мероприя-
тий к 100-летию Саратовского 
государственного университе-
та имени Н.Г. Чернышевского 
Анатолий Павлович Мякшев 
особо отметил высокий уро-
вень проектов «Наших лю-
дей», занявших второе место 
в номинации «флаг» и третье 
место в номинациях «медаль» 
и «логотип». 

После подведения итогов 
конкурса на совещании ректо-
рата был высказан ряд пред-
ложений по доработке побе-
дивших проектов. И Александр 
Константинович снова вернул-
ся к своим проектам, комбини-
руя цвета фона и гербы в верх-
нем левом углу щита. 

Было подготовлено несколь-
ко вариаций на тему одобрен-
ного проекта. В разных редак-
циях цвет фона изменялся на 

пурпурный, кумачово-алый, 
насыщенный красный. Крас-
ный фон не всегда гармонично 
сочетался с волнистыми лини-
ями, поэтому в ряде вариантов 
символ Волги исчезал. В углу 
одного варианта появлялся 
герб России, подчеркивающий 
федеральное значение нашего 
вуза. Другая редакция содер-
жала в себе стилизованный 
вензель Николая II, возвращая 
нас к истокам и напоминая, 
что СГУ изначально был Им-
ператорским университетом. 
Похожие метаморфозы пере-
живал и проект университет-
ского флага.

Внимание жюри привлёк 
также вариант логотипа, пред-
ложенный профессором Инсти-
тута истории и международных 
отношений Сергеем Юрьеви-
чем Шениным и воплощённый 
Александром Константинови-
чем Филипповым. Он понра-
вился своей оригинальнос-
тью – большинство проектов 
ставили в центр изображение 
десятого корпуса или совы. А 
этот проект сделал главным 
изобразительным элементом 
узнаваемые очертания огра-
ды университетского городка. 
Нередко в качестве символа 
избирают какую-то запоминаю-
щуюся арку или решётку, точно 
ассоциирующуюся с этим мес-
том. Примером может служить 
одна из популярных эмблем 

Санкт-Петербурга, повторяю-
щая ограду Летнего сада.

Характерные столбы и фи-
гурная решётка нашего двора 
имеют достаточно длительную 
историю. Пока этот проект име-
ет все шансы стать эмблемой 
юбилейных торжеств столетия 
Саратовского государственно-
го университета.   

3 марта было принято ре-
шение, которое позволило вы-
нести проекты на обсуждение 
Учёного совета СГУ. Герб стал 
представлять очертания деся-
того корпуса в красном поле, 
флаг остался голубым. 18 мар-
та новая символика пройдёт 
обсуждение на Учёном совете 
Саратовского государственно-
го университета. 

В ближайшее время окон-
чательные варианты будут за-
регистрированы в комитете по 
символике. С этого момента 
издательские работы и дело-
производство в Саратовском 
госуниверситете станут про-
изводиться с использованием 
университетского герба и ло-
готипа. Вся документация Са-
ратовского государственного 
университета и все его новые 
издания будут оформляться 
единообразно, демонстрируя 
фирменный стиль.

Новая символика отразится 
и в сувенирной продукции, ко-
торая большим тиражом будет 
изготавливаться к юбилейным 
торжествам. Скорее всего, 
эта продукция включит в себя 
производство фирменных гал-
стуков, футболок, бейсболок. 
Выпускники этого года первы-
ми получат значки с новым ло-
готипом университета.

Кирилл ЗАХАРоВ

Ярослав
Александрович

НИКИфоРоВ,
член жюри,

директор музея истории 
Саратовского 

государственного 
университета: 

Я не считаю, что новая 
символика вытеснит ста-
рую. Она добавится. Сова, 
к которой все привыкли, 
никуда не исчезнет. Она 
будет появляться на пла-
катах, в презентациях. Она 
уже перед глазами много лет, никто не будет от неё отказы-
ваться раз и навсегда. 

Любая символика или приживается или не приживает-
ся. Сова в своё время прижилась. Новая символика тоже 
приживётся. Старый и новый символы будут использо-
ваться для разных целей. Разнообразие – это не плохо. 
Миссия нашего университета формулируется как «единс-
тво многообразия». Старая и новая символика друг другу 
не противоречат.

По большому счёту, геральдического символа у универ-
ситета быть не должно. Саратовский государственный уни-
верситет не является субъектом власти, которую олицетво-
ряют геральдические символы. Геральдика подходит для 
государственной власти, администраций регионов, воен-
ных. Поэтому нельзя говорить о том, что это герб в полном 
смысле слова. Скорее всего, это символ, это отличитель-
ный знак. С этих позиций я оценивал работы и поставил 
высокие баллы автору «Одиссею», который впоследствии 
оказался Александром Филипповым.  

Кроме Филиппова было ещё два талантливых автора. 
Но специфика такого конкурса в том, что у него не мо-
жет быть вторых и третьих мест. Здесь может быть только 
один победитель. Только одна идея – идея победителя – 
должна пойти в работу. Было несколько похожих вариан-
тов, приближающихся к тому, что, на мой взгляд, было 
бы приемлемо. Но всё вместе сошлось в том проекте, о 
котором мы говорим. 

Символическая

– Александр Константинович, как пришла идея участ-
вовать в конкурсе на создание проектов символики СГУ?

– Я поначалу не хотел участвовать. Мне казалось, что это  
слишком серьёзное дело, которое должно осуществляться про-
фессионалами, получившими художественное образование. На 
моём участии настояли коллеги, убедившие меня попробовать.

– А почему из всего многообразия античных мифо-
логических героев Вы выбрали для псевдонима имен-
но Одиссея?

– Я его выбрал ещё давным-давно. Когда мне было лет 
пятнадцать-шестнадцать, среди тинейджеров тех времён 
существовала мода под названием «радиохулиганство». И 
мой позывной был «Одиссей». И как герой этот персонаж 
мне всегда нравился. Несмотря на то, что он нередко со-
вершал и недостойные поступки.

Одиссей – это семьянин, которого тяготит разлука. Из ар-
хеологических экспедиций я всегда стремился домой. После 
работы меня ждёт моя Пенелопа. В этом отношении я счаст-
ливый человек, потому что мне приятно уходить из дома на 
работу, а потом радостно возвращаться с работы домой.

– Расскажите о своём проекте нового герба. Он выпол-
нен в какой-то определённой геральдической традиции?

– Перед началом работы я выштудировал толстый том по 
геральдике. Основой первоначального герба я сделал тра-
диционный геральдический щит. В России принято использо-
вать французскую модель щита. В первоначальном варианте 
щит был синего цвета. Синий цвет традиционно означал не-
бесное покровительство. А в православной традиции синий 
цвет символизирует пресвятую Богородицу – тоже покрови-
тельницу и наставницу. Отсюда и фон. В центре щита – изоб-
ражение десятого корпуса СГУ. С чем сейчас ассоциируется 
Саратов? С мостом через Волгу, с крышей консерватории, и 
в этот ряд уже вписался наш главный корпус, став одним из 
символов нашего города.  

Саратов стоит на Волге, две волнистые линии внизу обо-
значили великую русскую реку. Университет называется са-
ратовским – в верхнем левом углу по правилам геральдики 
помещается герб Саратовской губернии. 

Дальше пошло развитие этой темы. Флаг должен пере-
кликаться с гербом. Он должен быть узнаваемым, принци-
пиальных отличий тут быть не должно. 

Логотип представляет собой изображение того же де-
сятого корпуса в обрамлении лаврового венка. Лавр –  
это аллегория славы и символ Аполлона, покровителя искусств 
и наук. Логотип в отличие от герба должен быть монотонным.

– Чем Вы можете объяснить, что стали победителем 
сразу в трёх номинациях из четырёх возможных?

– Мне повезло. Польщён, краснею, говорю «спасибо».

Александр Филиппов: По рекомендации руководс-
тва университета я внёс ряд доработок и представил не-
сколько вариантов. В разных вариантах отличался цвет по 
насыщенности. К идее перенести герб на красный фон я 
отнёсся несколько настороженно. Всё-таки, красный цвет –  
достаточно тревожный, революционный. Попробовал 
разные варианты. Вот бордовый фон, на нём ещё резче 
обозначается волна. Мне это напоминает миф о рождении 
Афродиты из крови поверженного Урана. Вот вариант с 
гербом области, вот появился имперский орёл, где-то им-
ператорская монограмма, у нас же императорский вуз.

Корреспондент «Саратовского университета»: А по-
чему бы не императорскую корону?

Александр Филиппов: Я решил, что это будет слиш-
ком претенциозно. Цветовое решение должно быть свя-
зано с технологией изготовления. Если герб нашего уни-
верситета будет изготавливаться на фоне пурпурного 
бархата, то шитьё не может быть из аракала – это будет 
просто дешёвка. Если флаг будет красным, расшит он 
должен быть, как минимум, золотом. Мне кажется, это 
вполне оправдано.

Итоги конкурса по разработке новой символики СГУ
Номинация «Герб» 

2 место
Кате
(Мальчевская Екатерина  
Владимировна)

3 место
ИринКо
(Семакина Ирина  
Николаевна)

1 место 
Одиссей 
(Филиппов Александр  
Константинович)

1 место
Одиссей
(Филиппов Александр 
Константинович)

Номинация «Флаг»

2 место
Наши люди
(Болкунов Андрей
Николаевич)

3 место
Тимон
(Ионов Валерий
Николаевич)

3 место
Наши люди
(Болкунов Андрей
Николаевич)

1 место
Одиссей
(Филиппов Александр
Константинович)

2 место
Тимон
(Ионов Валерий
Николаевич)

Номинация «Логотип»

Проект-победитель нового логотипа СГУ

Проект-победитель нового герба СГУ

Проект-победитель нового флага СГУ




